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ВИЗИТ ПРЕЗИДЕНТА ГРУЗИИ В США
Н А Т О  расш ирилось. Россия  
стала членом "восьмерки", был 
подписан особый договор, так 
что все довольны. Только до нас 
НАТО не добралось...

- Г р узи я  хоч ет  войт и в 
НА ТО?

- Я  не знаю. Во время моего 
президентства, скорее всего, не 
успеет. Ведь перед нами другие 
страны.

- Вам было бы приятно уви
деть это?

- Э т о  н а д о  сп р о си ть  у 
Н АТО, будет ли приятно им.

- Н о Ельцин заявил, что про
т ив вст уплени я Г р узи и  в 
НА ТО.

- У Ельцина свое мнение, но он 
не является Президентом Грузии.

- Останутся или нет в Гру
зии российские военные базы?

- Чтобы эти базы остались, 
Россия должна выполнить два 
условия. Долж на быть восста
новлена территориальная це
лостность Грузин, грузинская 
армия долж на быть оснащ ена 
вооружением и техникой. Если 
это не произойдет, тогда д о го 
вор о базах не будет ратифици
рован. Вы хорош о знаете, к ка
кому результату это приведет.

- Соединенные Ш т ат ы  по
могают в строительстве гру
зинской армии?

- Мы подписали договор о 
военном сотрудничестве, но это 
не означает, что авианосцы из 
СШ А уже двинулись к Грузни.

ПРЕСС-КОНфЕРЕНЦИЯ В 
ОТЕЛЕ "ВИЛЛАРД 

ИНТЕРКОНТИНЕНТАЛЬ".
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БРИФИНГ В БЕЛОМ ДОМЕ.
Эдуард Шеварднадзе: Быта 

очень хорошая встреча. Э то  
наша вторая встреча, первая 
состоялась в 1994 году. Мы с 
Президентом Клинтоном, ко
нечно. в первую очередь, рас
смотрели проблемы Кавказа, 
в частности, ситуацию в Гру
ши. которая добилась опреде
ленных успехов в демократи
ч н о м  и экономическом раз
витии. В значительной степе
ни это стало возможным бл а
годаря бол ьш ой  пом ощ и  
США.

Мы рассмотрели вопросы, 
связанные с новыми функци
ями# Кавказа - развитием Ев
разийского коридора, пробле
му нефтепроводов и в общем  
вопросы  ст а б и л ь н о ст и  на 
Кавказе. Говорили и о других 
вопросах - о  наших взаимоот
ношениях с соседними госу
дарствами. о глобальных про
блемах и. естественно, о пер
спективах взаимоотнош ений  
США и Грузии.

Встреча была запланирова
на на полчаса, но продлилась 
д о  одного часа. Беседа оказа= 
тась насыщенной предлож е
ниями.

- Вам понравились его отве
ты ( им еет ся в виду  Билл  
Клинтон - а вт .), скаж ем, в 
связи с нефтепроводом?

- Понравнлисй. По крайней 
мере, судить гак мне позволя
ют его высказывания. Нефти 
столько, что хватит на всех.

- Какая экономическая си
туация сегодня в Грузии? Ведь 
многие покинули страну из-за 
экономических проолем...

- Вы знаете, что мы прошли 
через тяжелые г оды - граждан
скую войну, кровавы е кон-
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лнкты. Сегодня страна ста- 
ильная и демократическая. Я 

тоже - демократически избран
ный Президент. Грузины в дру
гих странах не приживаются. 
Начался процесс возвращения. 
Экономика и бизнес развива
ются .

- Что было сказано во время 
вст речи о конфликте в А б х а 
зии?

- Было сказано, что необхо
дим новый подход, расширение 
ф ормата переговоров, в кото
ром. разумеется, примут учас
тие и С оедин ен ны е Ш таты . 
Первая встреча такого ф орма
та состоится в Ж еневе в бли
жайшее время. У меня намече
на встреча с Генеральным сек
ретарем ООН Кофи Аннаном в 
Нью-Йорке, и. видимо, беседа 
у нас будет о более ш ирокомас
ш табной операции,конечно, с 
участием России.

- 31-го  числа закапчивается 
срок пребывания мирот ворчес
ких сил в Абхазии. Они выйдут  
или нет?

- Д о  этого состоится встре
ча в Ж еневб. и она покаж ет., 
как мы поступим.

- Какой контингент Вы бы 
хотели видеть в А бхазии - рос
сийский или сформированный из 
подразделений других стран?

- Я думаю, нельзя исключать 
ни одного. ООН долж на при
нять новую резолюцию, и наша 
просьба и пожелание - чтобы  
операция бы ла ш и р ок ом ас
штабной и многонациональной 
опять-такп с участием России.

- Вы довольны политической 
и экон ом и ческой  пом ощ ью  
СШ А, в частности, в отноше
нии нефтепровода? Или СШ А  
могли сделать больше инвести

ций в политику и экономику?
- Я сказал господину Прези

д ен т у . что мы бл агод ар н ы  
С Ш А. Если бы не эта помощь. 
Грузия умерла бы от голода, но 
это не озн ачает , что помощ ь  
нам больш е не нужна.

- Н о гру  зинский народ все еще 
борется за  существование, ведь 
ситуация не до конца урегули
рована. Вам не нуж но больше 
помощи?

- Нам. конечно, тяжело, но 
по сравнению с тем. что было 
раньше, ситуация улучшилась.

- У' Вас нормальные отноше
ния с Ельциным?

- У меня всегда были хоро
шие отношения с Президентом  
России. Они и сейчас нормаль
ные.

- Что Вы скаж ет е о Горба
чеве?

- С Г о р б а ч ев ы м  личны х  
встреч у меня не было. Я редко 
бываю в Москве.

- Вы сказали, что рассмат 
ривали гл о б а л ь н ы е  вопросы . 
Это были какие-либо специфи
ческие вопросы?

. . . . . В  г л о б а л щ ш  ш ш щ эсд^  
столько элементов, чго пере
числение в с ею  увело бы нас 
«чепь далеко. Вы гак до л ю ст о -  

н гс на солнце, что если я начну 
говорить, вы еще больш е уега- 
неге.

- Вы поддерж иваете расши
рение Н А ТО?

- Какое время говорить об  
этом  - Н АТО  уже расширило
сь.

- В какой форме дол ясно рас
ширяться Н А Т О ?

- Мой ответ на этот вопрос 
был таким: эта проблема излиш
не драматизировалась, а ком
промисс можно было бы найти.

Эдуард Ш ЕВАРДНАДЗЕ: В
;шух словах о визите. Мой пос
ледний визит в СШ А состоялся 
в начале 1994 года. Это было то 
время, когда в Грузии шла граж
данская война, действовали во
оруженные банды, государства 
фактически не существовало. И

лизация цен. приватизация в 
ш ироких масш табах и со зд а 
ние слоя частных собственни
ков. Вчера у меня была, я бы 
сказал, уникальная встреча с 
Президентом Клинтоном, так
же очень интересная встреча с 
вице-президентом Альбертом

.в эимАсш.уашш я приехал и Ва
шингтон, ч ю бы  встретиться с 
Президентом СШ А и другими  
руКОВОД! 11 едя.411 СТрЗНЫ.

С егодн я  н аш а дел егац и я  
представляет другую  Грузию, 
другую страну. Э го  уже по-на
стоя щ ем у дем о к р а т и ч еск а я  
страна, со своими демократи
ческими институтами. П арла
ментом. Президентом, судом и 
всеми другим и институтам и, 
которые характерны для дем о
кратических стр ан . О дин из 
главных итогов последних лет
- экономические преобразова
ния. реформы, среди которых
- земельная реформа, либера-

I пром. П олю  в е и ^ ^ ь ^ м ы  
провели в Конгрессе с е ю  ру
ководителями. руководи I с. 14- 
ми к о м и т ет о в , м и нистрам и  
экономики, торговли, сельско
го х озя й ств а , р ук ов одств ом  
транспортной области. Были в 
П ентагоне, где встретились с 
министром оборон ы , руково
дителями О бъединенн ого ко
митета начальников ш табов  
Вооруженных Сил С Ш А  и дру
гими! Э ти встречи значитель
ны тем . что у меня бы ла воз
можность выразить свою  бла
го д а р н о ст ь  за  ту  пом ощ ь, 
когда Грузия находилась в об 
становке х а оса . Э т а  пом ощ ь

ВЫСТУПЛЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА ГРУЗИИ ЭДУАРДА  
Ш ЕВАРДНАДЗЕ НА ЗАСЕДАНИИ СОВЕТА БЕЗОПАСНОСТИ ООН
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Уважаемый господин 

председатель!
Уважаемые представи

тели стран-членов Совета 
Безопасности!

Три с четвертью года 
назад, а именно в марте 
1994 года, я имел честь 
предстать перед Советом 
с сообщением о положе
нии дел у меня на роди
не, связанном с вооружен
ным конфликтом в одном 
из регионов Грузии - Аб
хазии и его последствия
ми.

С того дня многое изме
нилось в мире, и полагаю, 
изменилось к лучшему. В 
динамику п о зитивны х 
перемен оказалась вовле
чена и политическая  
мысль, устремившаяся к 
поиску наиболее эффек
тивных средств и методов 
урегулирования кровопро
литных вооруженных кон
фликтов. Этот поиск кое- 
где увенчался успехом, а 
успех трансформировался 
в восстановление мира.

На этом фоне не выгля
дело статичным и поло
жение в Грузии. Говоря об 
этом, я невольно сверяю 
его с тем, о чем сообщал 
здесь в марте 1994 года.

А говорить тогда при
шлось, - цитирую, - что “У 
себя в стране нам прихо
дится иметь дело с мно
жеством несчастий и на 
множестве фронтов. Один 
из самых трудных и глав
ных - фронт борьбы с пре
ступностью... мощные во
оруженные банды терро
ризируют население, фак
тически устанавливаю т 
свою власть над обширны
ми регионами..."

Позвольте сегодня ска
зать, что с этой властью - 
властью преступных, не
редко политизированных, 
кланов - покончено. Силы, 
оравш ие н еко гд а  в 
заложники не только вид
ных государственных и об
щественных деятелей, но 
и, по сути дела, всю стра
ну - нейтрализованы.

Эа несколько лет, со
впавших с вооруженными

конфликтами на своей тер
ритории, Грузия прошла 
путь от всеобщего хаоса к 
повсеместной стабилиза
ции, если не считать крово
точащей раны на ее теле - 
Абхазии.

Но не считать ее и не счи
таться с ней невозможно, 
ибо пока она есть, все наши 
обретения последних лет 
никак не гарантируют мира 
и безопасности ни Грузии, 
ни региону в целом.

Мы приняли новую Кон
ституцию страны, соответ
ствующую самым высоким 
критериям современного 
международного и консти
туционного права.

Провели выборы Прези
дента и Парламента страны 
- свободные, дем ократи
ческие, честные выборы.

Остановили среднегодо
вой 30-процентный уровень 
падения производства и 
инфляцию, достигавш ую  
более 8 тысяч процентов в 
год, ввели новую нацио
нальную валюту, самую ус
тойчивую, как утверждают 
эксперты, среди новых ва
лют бывших советских рес
публик и добились неуклон
ного улучшения темпов та
ких м акроэконом ических 
показател ей , как рост  
валового внутреннего про
дукта, достигающий 10 про
центов в год.

С участием Грузии и на 
ее территории осуществля
ются крупные транснацио
нальные проекты, как, на
пример, сооружение транс
портно-коммуникационного 
коридора Азия-Кавказ-Ев- 
ропа, этого  п оистине  
“Великого шелкового пути" 
современности, вовлекаю
щего в мировую экономи
ческую кооперацию множе
ство стран огромного евра
зийского массива.

Новые неф тегазовы е 
Эльдорадо П рикаспия и 
Центральной Азии, п р о 
кладка нефтепровода и дру
гих коммуникаций обещают 
стране миллион новых ра
бочих мест, привлечение 
крупных инвестиций и со 
здание современной соци

ально-культурной инфра
структуры.

Словом, мне есть что со
общить вам, но, к великому 
сожалению, тема моего се
годняшнего выступления не 
претерпела  никаких 
изменений в сравнении с 
1994 годом.

Не претерпело никаких 
изменений, а, по-моему, 
еще и существенно усугу
билось положение вокруг 
урегулирования конфликта 
в Абхазии.

Позвольте вновь сказать, 
что этот конфликт - нераз- 
рывная составляю щ ая 
сложного комплекса острых 
проблем, способный взо
рвать, как это уже произо
шло, не только районы Аб
хазии, но и более обшир
ные пространства, включая 
южные регионы России, что 
может создать угрозу - и 
это  мы тож е видели на 
Кавказе - угрозу междуна
родному миру и безопас
ности.

Комплекс проблем тре
бует комплексных подходов 
с обязательной переоцен
кой применяемых средств. 
В минувшие три с неболь
шим года методом проб и 
ошибок был нащупан путь 
коллективного взаимодей
ствия в целях прекращения 
кровопролития и восстанов
ления мира в Боснии. Мы, 
наконец, убедились в пра
воте собственных предпо
ложений о том, что успех 
кроется в сочетании поли
тических и военных методов 
урегулирования, что кирпи
чи в п о с тр о й ку  мира 
невозможно укладывать ис
ключительно в белых дип
ломатических перчатках и 
что его невозможно достичь 
в одиночку, пусть даже и 
самой крупной мировой 
державе. Как бы иллюстри
руя и развивая идею Дей
тона, Денверское заявле
ние трех президентов под
твердило необходимость 
коллективного, консилЛум- 
ного метода врачевания та
ких конфликтов, как, напри
мер, карабахский.

А в Абхазии, как я уже

сказал, все остается без 
перемен. П остоянство и 
стабильность проявляются 
лишь в том, что сепаратис
ты затягивают переговоры, 
продолжают использовать 
переговорны й процесс 
лишь с одной целью - лега
лизовать "независимость” 
с а м о п р о в о з гл а ш е н н о й  
"республики Абхазия".

Впрочем, было бы не
справедливостью говорить 
о полной статичности ситуа
ции вокруг Абхазии - как 
минимум в этих стенах. За 
те три о лишним года, что 
прошли со дня моего пос
леднего выступления здесь, 
количество резолюций Со
вета Безопасности ООН о 
конфликте в Абхазии д о 
стигло семнадцати, а заяв
лений председателя Сове
та Безопасности по этому 
поводу - тринадцати. В них 
сформулированы основные 
принципы полномасштаб
ного урегулирования кон
фликта:

- незыблемость сувере
нитета и территориальной 
целостности Грузии;

- определение государ
ственно-правового статуса 
Абхазии как составной час
ти го суд ар ства  Грузия, 
имеющей широкие права, 
присущие субъектам феде
рации наиболее развитых 
демократических стран;

- безотлагательное, га
рантированное и безопас
ное поэтапное возвращение 
беженцев и перемещенных 
лиц в места их постоянно
го проживания, начиная с 
Гэльского района Абхазии, 
Грузия, без ка ки х -л и б о  
предварительных условий;

- недопустимость увязы
вания вопроса об опреде
лении статуса Абхазии с 
процессом  возвращ ения 
беженцев и перемещенных 
лиц, который должен на
чаться незамедлительно.

К сожалению, эти прин
ципы так и остались на бу
маге.

Простите, но в этой свя
зи не могу удержаться от 
воспоминаний о действен
ности принятых здесь при

со ста в л я ет  поч ти  400  
миллионов долларов. Я сказал 
Президенту, что эти деньги по
трачены не зря. Самые эффек
тивны е инвестиции, которые 
вкладывает сильная дем окра
тическая страна, это те, кото
рые используются на развитие 
дем ократии. В то же время я 
приехал в Ваш ингтон тогда, 
когда Кавказ и. Грузия в осо
бен н о ст и . п р и обр ел и  новы е  
функции. Э то огромное коли

чество нефти и энергоно
сители. я имею в виду кас
пийскую нефть, казахстан
скую нефть, вы воз и д о 
ставка которы х потреби
телю не такая уж простая 
вещ ь, и в этом  аспекте  
Грузия приобрела новое 
н а зн а ч ен и е  - страны  с 
больш им и транзитны м и  
возм ож н остя м и . И сходя  
из эт о го , у Соединенны х  
Ш татов  А м ери ки  а б с о 
лю тно новый принцип от
н ош ен и й  со странам и  
Кавказа - не только п од 
держ ка новы х д ем о к р а 
тий, но и наличие со б ст 
венны х интересов в регн-

моем участии решении, в 
частности - об обуздании 
вторгшегося в беззащ ит
ный Кувейт агрессора. Но 
то было в прошлом, а на
стоящее приносит совсем 
другие итоги.

Например, то, что миро
творческий контингент, под 
эгидой и флагом СНГ раз
м естивш ийся на линии 
разъединения сторон по 
рубежу реки Ингури, факти
чески превратился, во-пер
вых, в фиксатора и стража 
военных захватов сепара
тистского режима, и, во- 
вторых, в некую надежную 
"спину", за которой этот 
режим чинит ужасающ ий 
бесчеловечный произвол. 
Вот некоторые цифры: с 
апреля 1994 года только в 
Гальском районе Абхазии 
убито 1300 мирных жите
лей, в основном грузин, со
жжено 5000 домов. Дела
лось и делается это, чтобы 
запугать тех, кто с милос
тивого разрешения Сухуми 
вернулся “официально , а 
таковых всего 311 человек, 
а также и тех, кто возвра
щается на свой  страх и 
риск, попадая в зону пра
вового беспредела.

Не приходится удивлять
ся, что дважды - в 1994 году 
в Будапеште и в 1996 году 
в Л иссабоне  - саммиты 
ОБСЕ квалиф ицировали 
деяния преступного сепара
тистского режима как этни
ческую  чистку, массовое 
уничтожение и насильст
венное изгнание грузинско
го населения.

Я вынужден выразить со
жаление по поводу того, что 
принятые здесь резолюции 
содержат лишь ссылки на 
эти документы ОБСЕ, но 
сами необъяснимо робки в 
оценке происходящего.

Речь, однако, пока о дру
гом. Этнические чистки, от
каз в праве на возвращение 
изгнанным, решившимся 
вернуться, вызывают и не 
могут не вызывать ответные 
действия грузинского насе-

Окончание на 2-й  стр.

оне, т.к . крупнейш ие ам ери
канские ком пани и  заняты  в 
разработке нефтяны х м есто
рождений в Каспийском море, 
Казахстане, странах Средней 
Азии. Я немного опережу ваши 
вопросы и сообщ у, что вопрос 
о тр ан сп о р ти р о в к е  ранней  
нефти уже решен - есть север
ный маршрут, есть западный - 
через Грузию, работы уже нача
ты. в Потнйском регионе стро
ится терминал в  Супса. Мы вче
ра р ассуж дали  о проблем е  
"больш ой нефти", д о  этого  
были консультации с лидерами 
заинтересованныхстран. и. я ду
маю. что ' большая нефть", ости 
не вся. то  крупная ее часть, не 
минует территорию Грузни.

Конечно, во время беседы с 
Президентом обсуждалась и аб
хазская проблема, и конфлик
ты на Кавказе в целом. В связи 
с тем. что в России есть свои 
трудности - зуо  вполне естест
венно и п о н я т н о , проблем а  
Чечни н все другие - ее возмож
ность монопольно, единолично 
разрешить абхазскую пробле
му в принципе исчерпана. П оэ
тому новая схема, о которой

мы вчера оеседовали. приолп- 
зительно дол ж на выглядеть  
так: в Ж ен ев е со стои тся  
встреча, в к о то р о й  прим ут  
участие члены “ 1 4

Ж . дг й :зей Грузии”, - это СШ А. 1 ер 
м ания, В ел и к обр и тан и я . 
Франция. Россия - ОБСЕ. Эта 
встреча пройдет под эгидой  
ООН и. разумеется, в ней при
мут участие представители  
конфликтующих сторон. Мы 
имеем дело с принципиально 
новой формой переговоров, в 
которой принимаю т участие  
ведущие страны Запада, О р
ганизация по безопасности н 
сотр удн и ч еств у  в Европе п 
ООН.„В понедельник я буду в 
Нью-Йорке, н состоится встре
ча с Генеральным секретарем  
ООН. членами Совета Безопас
ности. я поставлю  вопрос о 
проведении в Абхазии полно
масш табной миротворческой  
операции по всему периметру 
ре! иона, а не в одном районе, 
как сейчас. С участием различ
ных государств и, разумеется, 
России. Я вам уже сказал, что 
у меня были очень интересные 
встречи в Конгрессе - сейчас.

наверн ое, рано  
об этом говори
ть - но я почувст
вовал, что Гру
зия получит  
больш ую  п о 
мощь. чем до сих 
пор

Очень значи
тельно совм ест
н ое  Заявление, 
к от о р о е  вчера  
было согласова
но с П резиден
том Клинтоном  
п опубликовано. 
Т акж е зн а ч и 
тельны соглаше
ния. п одп и сан 
ные с Эксимбан- 
ком. Эго гаран
тия для ам ери
канских б и зн е
сменов безопас
ного вложения в 

Окончание  
на 2-й  

стр.

г  Н О В О С Т И !, Д О С Т О Й Н Ы Е  ПЕЧАТИ! ^

ПРОЕКТ "СТРАТЕГИЯ ШЕЛКОВОГО ПУТИ",
цель которого оказание всесторонней поддержки СШ А странам “Ш елкового пути ", куда вхо
дят Грузия, Азербайджан, Армения, Туркменистан, Казахстан, Узбекистан, Кыргызстан и Тад
жикистан. Автором  проекта является сенатор С эм  Браунбек.

По мнению  американских экспертов, если эта программа будет принята и получит законо
дательный характер в Конгрессе, она позволит ослабить влияние Ро ссии  и Ирана на эти 8 
стран и  реализовать проект по функционированию Евразийского транспортного  коридора, 
разработке энергоресурсов Каспийского региона и транспортировке их на мировы е рынки . 
Выступая на слушаниях по теме “Внешняя политика США на Ю жном Кавказе и  Центральной  
Азии”, состоявшихся в Сенате, он отметил, что политика Президента Клинтона в этих регио
нах слиш ком “русс ко-цен три сто кая” и нуждается в корректировке. Это  ̂ необходимо для того, 
чтобы помочь странам  “Шелкового пути" укрепить связи меж ду собой  и Западом, отметил
С&НСи10р>

Браунбек на прошлой неделе внес поправку в законопроект о зарубежных ассигнованиях , в 
которой изложил свое видение проблемы. “Россия активна в создании нестабильности в реги - 
оне, что необходимо ей для исключения здесь внешнего влияния", - сказал Браунбек, который 
подчеркнул, что Россия продолжает “вывоз природных сырьевых ресурсов из региона для  сво 
их целей", сообщ ает ТУРАН.

ЗА С Е Д А Н И Е  П Р А В И Т Е Л Ь С Т В А
23 июля состоялось заседа

ние Правительства Г рузии под 
председательством Президен
та Эдуарда Шеварднадзе. Была 
рассмотрена информация о 
ходе подгототовки редакции 
программы второго этапа эко
номической реформы. Был об
сужден вопрос о проекте пред
варительного соглашения со 
Всемирным банком о предо
ставлении Грузии второго кре
дита структурных преобразова
ний. Правительство рассмотре
ло и в целом одобрило пред
ставленный министром урбани
зации и строительства проект 
Закона "О государственных за
казах в строительной отрасли”.

Глава государства поручил 
сопровождавшей его в поездке 
по США группе представителей 
исполнительной власти подго
товить специальное распоряже
ние по итогам визита, реализа
ции тех договоренностей об 
экономическом сотрудничест
ве, которые были достигнуты в 
ходе переговоров.

В  Ж Е Н Е В Е  Н А Ч А Л И С Ь  П Е Р Е Г О В О Р Ы  П О  
У Р Е Г У Л И Р О В А Н И Ю  К О Н Ф Л И К Т А  

В  А Б Х А З И И
Переговоры по урегулированию конфликта в Абхазии 

начались в Женеве 23 июля. Грузинскую делегацию воз
главляет министр иностранных дел Грузии Ираклий 
Менагаришвили, абхазскую - Сергей Шамба, россий
скую - представитель МИД России по вопросам урегу
лирования абхазского конфликта Геннадий Ильичев. 
Впервые в переговорах принимают участие представи
тели стран "Группы друзей Грузии” и США, передает 
В 5-Р Я Е 55 .

83 ИЮЛЯ ЕЛЬЦИН ПРОДЛИЛ СРОК
ПРЕБЫВАНИЯ МИРОТВОРЧЕСКИХ СИЛ 

РОССИИ В ГРУЗИИ ДО 31 ИЮЛЯ
Президент РФ Борис Ельцин подписал указ, которым 

постановил продлить до 31 июля текущего года сроки 
использования контингента Вооруженных Сил РФ чис
ленностью до 3 тысяч человек с имеющимися военной 
техникой, вооружением и имуществом в составе Кол
лективных сил по поддержанию мира в зоне грузино
абхазского конфликта, передает РИА “Новости” .

ВЗОРВ0Н ДОМ МУЗЕИ ИВЯНЭ М0Ч0БЕЛИ
В грузинском селе Тамарашени Цхинвальского района 23 июля был взорван Дом- 

музей грузинского писателя Иванэ Мачабели.
Как сообщили корр. В5-РН Е55 в “южноосетинском министерстве информации” , 

взрыв произошел в 2 часа ночи. Взрывное устройство было установлено с фасадной 
стороны здания. Пострадавших нет, разрушена передняя стена здания.

На место происшествия выехали представители правоохранительных органов, а 
также совместная подвижная бронегруппа миротворческих сил. В результате прове
денной ими проверки местности другие взрывные устройства обнаружены не были. 
По факту взрыва начато следствие.

Цхинвальская сторона до окончания следствия воздерживается от официальных 
заявлений по поводу случившегося. Однако при этом не исключается, что взрыв мог 
быть совершен с целью дестабилизировать обстановку в регионе и сорвать очеред
ной раунд переговоров по урегулированию грузино-осетинского конфликта.

^  ■ . -Л



2 СВОБОДНАЯ ГРУЗИЯ 24  июля 1997  г

В И З И Т  П Р Е З И Д Е Н Т А  Г Р У З И И  В С Ш А
ПРЕСС-КОНфЕРЕНЦИЯ В 

ОТЕЛЕ "ВИЛЛАРД 
ИНТЕРКОНТИНЕНТАЛЬ"

Окончание

Грузию. Кавказский регион ин
вестиций. Также прошли и про
ходят встречи с бизнесменами 
разных рангов, инвесторами. 
Они ггродолжатся и сегодня.

- Что думает Президент о 
миротворческих силах в Абхазии?

- Мы д о г о в о р и л и с ь  о 
новом формате переговоров, 
как я уже говорил, с участием  
ведущих государств мира, и я 
уверен, что если С овет Б ез
оп асн ости  примет р е зо л ю 
цию. которая даст гарантию  
проведения ш ирокомасш таб
ной миротворческой о п е р а 
ции, СШ А нас поддержат. В 
то же самое время это не оз
н ач ает , ч то  В о о р у ж ен н ы е  
Силы СШ А примут участие в 
этой операции. В мире много 
стран, у которых есть желание 
и которы е м огут  принять  
участие в этой операции.

-  С к о л ь к о  б у д е т  с т о и т ь  
о с у щ е с т в л е н и е  э т о й  о п е р а ц и и  
и  к т о  е е  о п л а т и т ?

- С у щ ест в у ет  п р и н ятая  
н о р м а , со гл а сн о  к о т о р о й  
деньги заплатит ООН.

- Отсюда 30  процентов при
ходится на долю СШ А ?

- Естественно. Я считаю , 
что если эта миротворческая 
операция не состоится. С Ш А  
все равно должны заплатить. 
(Смех в зале).

- Президент сразу согласил
ся па Ваше предложение?

- Нет, П резидент не может  
сразу согл аси ться , так как 
С овет Б езо п а с н о с т и  О О Н  
долж ен принять со о т в е т ст 
вующее решение. А  в Совете  
Безопасности позиции С Ш А  
придается особое значение.

- Раньше интересы больишх 
государств на Кавказе проти
востояли др уг другу. К ак  Вы  
дум ает е, сего дн я  Р о сси я  и 
США т акж е противостоят  
друг другу?

- Если говорить о  руково
дителях этих стран, я думаю , 
что оснований думать о про
тивостоянии немного. Н о в 
России есть опр едел ен н ы е  
круги, которые считают, что 
Россия теряет Кавказ. Я  уве
рен, что Кавказ не превратит
ся в арену противостояния  
сторон. То что в урегулирова
нии конфликта в Н агорном  
Карабахе три сопредседателя 
- СШ А, Франция и Россия - 
уже хороший! симптом. Боль
шие государства согласовы 
вают между собой свои инте
ресы. Уверен, что и "большая 
нефть” не станет причиной  
противостояния.

- К о гд а  В ы  го в о р и т е  о 
большой нефти”, Вы имеете

в виду, что будет построен но

вый нефтепровод, ведь для ран
ней нефти т рубопровод сущ е
ствует ? Были ли у  В ас бес/ды  
об этом?

- Решение о  ‘‘больш ой неф
т и ” дойжны принять осенью , 
п о зд н ей  о сен ь ю , и реш ен ие  
примут не правительства, а тс 
консорциумы, которые заняты 
разработкой м есторож дения, 
м еж д у  прочим. П резидент Де- 
мирель верно отм етил во вре
мя пребывания в Тбилиси, что 
это экономический, в первую  
очередь, вопрос. Его решат те  
лю ди , котор ы е вклады ваю т  
деньги. Я долж ен добавить, что 
Всемирный банк высказывает 
определенный интерес к этому 
варианту и начал финансиро
вание технико-экономического 
обоснования.

- Давайт е вернемся на 10 лет  
назад, когда Вы были министром 
иностранных дел С С С Р . С  се
годняшней позиции, что бы Вы 
хот ели сейчас изменить в т ог
дашней Вашей политике?

- Сейчас я не очень хорош о  
помню, когда я был министром §  
(см ех в зале). Зн аете, сейчас  
трудно себе представить, что 
можно было сделать по-друго му. 
Ч тобы  т о гд а  воистин у з а б о 
титься о  своем народе и, в пер
вую  очередь, о ф еном ене его 
культуры, образования, искус
ства. надо было пройти через 
больш ие испытания. И, кстати, 
многое было сделано, больш е
го вряд ли можно бы ло бы д о 
стичь. Среди этих вопросов и 
эмиграция евреев. Грузия пер
вой начата этот процесс...

- Вы у ж е  уп ом ян ул и , что 
российский контингент будет в 
сост аве многонациональных ми
рот ворческих сил. У  Вас есть 
какие-либо гарантии, что М ос
ква согласится на это?

- Нет. у меня нет гарантий, 
но очень значительно то, что 
Москва выразила согласие уча
ствовать в Ж еневской встрече. 
Д ум аю , что для России тот  ва
риант. который мы предлага
ли, прием лем . З н а ете, когда  
идет разговор о  300 тысячах  
вынужденно переселенных лиц. 
несчастны х л ю дях, д ум ать  о  
честолю бии на государств ен 
ном уровне не приходится.

- К а к  новы е члены админи
страции СШ А поясняют Вам  
свою  политику? Ведь эт о новые 
люди, к прим еру, расш ирение  
Н А Т О  или какие-либо други е  
проблемы?

- О  том, как они понимают  
эти проблемы, показывает хотя 
бы то. что Н АТО  расширилась. 
Ч то касается - поним аю  я их 
или нет - я п он им аю  (см ех в 
зале). Наши беседы  на эту тему 
были интересными. Я не зам е
тил. что они чего-то не зн аю т ..
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- Ваш а встреча с Президентом Клинтоном длилась больш е за
планированного. Что стоит за этим беспрецедентным фактом?

- Я  дум аю , это профессионатьное заболевание... Э та  встреча 
была уникальной, потому что на ней выяснились взгляды ооль- 
шой и сравнительно небольшой стран, о событиях в мире, в том 
числе тех, которые происходят в отдельных странах и регионах. 
Мы смогли рассмотреть не только проблемы Кавказа, но и гло
бальные проблемы, в частности, роль СШ А и Запада в развитии 
Кавказа, не дтя конкуренции с кем-либо, не против кого-либо, не 
для изгнания России, как считают некоторые. Это нужно для того, 
чтобы Кавказ стал ареной партнерства и сотрудничества со  все
ми странами, которые в этом заинтересованы. Если сказать очень 
коротко, квинтэссенцией нашей встречи с Президентом Биллом 
Клинтоном стало: Кавказ не арена для борьбы и противостоя
ний, а регион для сотрудничества. Я думаю, что это достижение 
последних лет нашего века. За этим стоят сравнительно локаль
ные интересы самих С Ш А , Грузин. А зербайдж ана. Армении. 
России, многих других. Здесь главное, что есть взаимопонимание 
- Кавказ не должен быть местом борьбы.

На первых порах, естественно, будут сложности, трудности и осо
бенно - нажим с севера- мол, вы куда-то уходите, с кем-то всту паете в 
союз, но все это временное. Пройдет время, и все привыкнут к мысли, 
что и здесь будет равноправие, как и в других регионах планеты.

В озм ожно, одна страна здесь найдет больш е выгоды, чем 
друтая, но это уже зависит от ума и способностей.

- У  нас установлены стратегические отношения с Украиной, дру
гими странами, а сейчас -  с США. Эт о явления одного порядка:

- Это общий комплекс. Я бы не выделял какое-то госу дарство. 
Сегодня главное преимущество Грузни в том. что она равноправ
но сотрудничает со всеми странам!! - с Украиной, особенно с С о
единенными Штатами - вы уже знаете впечатления этих дней, с 
Россией - у нас стратегическое партнерство. Азербайджаном, А р 
менией, Турцией, странами Центральной Азии, другими - под
черкнуто сердечные отношения. На этом фоне рассматривается 
все это в одной цепи. Наше кредо, наши отношения во внешней 
политике в том, чтобы со всеми удалось установить нормальные 
отношения. Эта одна из “тайн” нашего спасения. М ы спаслись в 
самый тяжелый период именно благодаря такой политике.

- Н е вызовет ли замена российского мирот ворческого контин
гента многонациональными сазами каких-либо осложнений?

- Нет, никаких серьезных осложнений в связи с этим не ожида
ется. Вместе с тем после 31 июля некоторый возможный вакуум в 
миротворческой операции - явление непростое и соответственно 
необходимо серьезно обдумать и принять соответствующие меры.

Тамаз Л О М С А Д ЗЕ , 
Вашингтон - Н ью -Й орк - Тбилиси
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В8-РКЕ85. Эдуард Шеварднадзе отметил, что во время его встре
чи с Президентом США Билл Клинтон особо подчеркивал значи
мость инициативы Грузии касательно восстановления Великого 
шелкового пути, связывавшего Восток и Запад. Президент СШ А  
выразил заинтересованность в участии американских деловых кру
гов в развитии соответствующей инфраструктуры, в том числе в 
грузинских портах, сообщил Эдуард Шеварднадзе. “Президент СШ А  
заявил со всей определенностью, что если не вся “большая нефть”, 
то большая ее часть пройдет по территории Грузии и Турции ', - 
подчеркнул Эдуард Шеварднадзе.

Сообщив, чтд США за последние 3 года оказали помошь Гру
зии в размере 400 миллионов долларов, Шеварднадзе отметил, что 
в ходе визита был практически решен вопрос о ежегодном увели
чении объема оказываемой помоши.

Он отметил, что "по просьбе Грузии в Женеве должны пройти 
экспертизу' все ранее предлагавшиеся документы”. Президент сооб
щил, что представители стран-членов Совета Безопасности ООН 
"выразили определенную озабоченность в связи с перспективой 
развития событий в Абхазии после во Л ожного вывода из зоны 
конфликта российских миротворческих сил. хотя и выразили го
товность активно включиться к миротворческую операцию”.

О . О . О .  н »  п

“АНТИКВАРИ”
Предлагает ■

К ['О Н '!! \ЯЛ*'ньк1-.> р п (ю ; ..
С Н . . 1 Н Ч '

Очень крепкие, очень удобнее, 
очень красивые!

Есть очень дорогие и есть не очень, но все очень, очень 
крепкие, и дети будут красивые и сон крепкий.

С правки по адресу: ул.Пиросмани,2 
Тел .: 9 5 -94 -5 3

V.__________________________ ^

ВЫСТУПЛЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА ГРУЗИИ ЭДУАРДА Ш ЕВАРДНАДЗЕ НА
ЗАСЕДАНИИ СОВЕТА БЕЗОПАСНОСТИ ООН

Окончание

дывается ситуация, при ко
торой невозможно гаранти
ровать возвращение бежен
цев и создать для них усло
вия мира и безопасности 
без элементов принужде
ния. Я имею в виду не толь
ко деструктивную политику 
сепаратистов, желающих 
“узаконить" результаты эт
нической чистки, но и наби
рающее силу партизанское 
движение.

Со времен войны в меж
дуречье Ингури и Псоу ос
тались десятки тысяч мин. 
Ставились они беспорядоч
но, не фиксируясь на кар
тах минных полей. На этих 
минах подрываются миро
творцы и мирные жители, а 
минирование продолжает
ся. Тревогу и скорбь вызы
вают у нас факты гибели от 
взрывов на дорогах Абха
зии, но скажем прямо: с 
самого начала весь процесс 
урегулирования был обре
чен на перманентный под
рыв. Отсутствие надежных 
гарантий и механизма вы
полнения достигнутых дого
воренностей предопреде
лило ситуацию, при которой 
любое соглашение станови
лось заложником недоброй 
воли одной из сторон и ее 
пособников.

Три соглашения о пре
кращении огня в Абхазии 
приняты при участии и по 
настоянию России - и все 
три сорваны. Заявление о 
мерах по политическому 
урегулированию грузино 
а бхазско го  конф ликта  и 
четырехстороннее со гл а 
шение о добровольном воз
вращении беженцев и пере
мещенных лиц - тот же ре
зультат. П ереговоры  в 
Женеве под эгидой ООН 
1993-1994 годов, перего 
ворный м осковский  цикл 
1995 года, е го
возобновление и приоста
новка в 1997 году - вся эта 
инвентаризационная опись 
колоссальных усилий и за
трат ООН, ОБСЕ, посредни
ков в Москве имеет лишь 
один впечатляющий итог - 
нулевой.

Позвольте в связи с этим 
вновь процитировать' вы
ступление 1994 года: “Мы 
имеем дело с тактикой за
тя ги ва н и я  врем ени , со 
стремлением к созданию 
тупиковой ситуации, кото
рая «подорвет возможности 
полномасштабного полити
ческого урегулирования” . В 
связи с этой стопроцентно 
подтвердившейся констата
цией ставился вопрос: “ Что 
следовало бы противопо
ставить попыткам использо
вать ООН, как прикры тие 
для окончательного закреп

ления факта отторжения 
части .территории государ
ства - члена Организации 
Объединенных Наций?"

Ответ: “Решимость дей
ствовать таким образом, 
чтобы лишить противников 
мира и ур е гул ирования  
самой возможности мани
пулировать вами... Для это
го, как минимум, необходи
мо развязать, именно раз
вязать, а не разрубить гор
диев узел связки: ввод в 
регион миротворческих сил 
ООН - достижение прогрес
са в переговорах по поли
тическому урегулированию 
в Абхазии” .

И вопрос, и ответ сохра
няют свою неизменную ак
туальность поныне.

К сож алению , кром е  
“ползучего” превращения 
миротворческих сил в “по
граничны е  в о й с ка ”
положение осложняется ог
раниченными полномочия
ми, предоставляемыми ми
ротворцам существующим 
мандатом, а также отказом 
сепаратистов допустить  
расш ирение  мандата и 
зоны его применения, что 
поставило под вопрос це
лесообразность пребыва
ния этих миротворческих 
сил в зоне конфликта.

В этой связи хочу выска
зать твердую убежденность 
в том, что характер миро
творческих операций при 
так называемых этнокон- 
фликтах безнадежно уста
рел: когда в рамках суве
ренного демократического 
государства возникает кон
фликт между вооруженной 
группой, пытающейся рас
членить государство, и са
мим государством, соблю
дающим права человека во 
всем их объеме, позиция 
ООН должна быть совер
шенно четкой. Необходимо 
определить незаконность 
действий сепаратистов и 
предложить им соблюдать 
внутренние законы государ
ства, в случае же непови
новения - должны быть при
няты соответствую щ ие  
меры воздействия.

Принимать реш ение о 
проведении операции по 
поддержанию мира лишь 
при наличии согласия сепа
ратистов по меньшей мере 
анахронизм. Это правило на 
руку сепаратистам, которые 
консолидируются, укрепля
ются и готовятся к новому 
конфликту.

О согласии сепаратистов 
на то или иное коллектив
ное действие можно гово
рить лишь в том случае, 
если их лидеры стараются 

'■'действительно мирно раз
решить конфликт, ищут кон
структивные решения. 

Дум ается, пора п е р е 

смотреть эту формулу при
менительно к тем случаям, 
когда агрессивный сепара
тизм игнорирует решения 
ООН и, пытаясь выиграть 
время, срывает перегово
ры. Он и е го  пособники 
должны знать, что Устав 
ООН, в частности, глава 7-я 
содержит положения, по
зволяющие в таких случаях 
принимать необходимые 
меры принуждения к миру. 
Думается, Совету Безопас
ности следовало бы напо
мнить всем о существова
нии этой нормы.

В поисках средств мир
ного разрешения конфлик
та активно участвуют “Дру
зья Генерального секрета
ря ООН по Грузии” . Пред
ставляется, однако, что их 
огромные потенциальные 
возможности должны найти 
более активное примене
ние.

Мы благодарны ОБСЕ за 
ее все возрастающую роль 
в попытках привести сторо
ны к д о го в о р е н н о стя м , 
обеспечить права человека 
на территории Абхазии со
вместно с ООН.

Принципиальную пози
цию урегулирования кон
фликта заняли государства- 
участники СНГ, придержи
вающиеся принципов, изло
женных в резолюциях Сове
та Безопасности и развитых 
в реш ениях саммитов в 
рамках СНГ.

Переговорный процесс 
застопорился в основном 
из-за того, что сепаратис
ты настаивают на признании 
независимости Абхазии, от
вергают предлагаемый ста- 
туе субъекта Федерации и 
требуют заключения равно
правного договора о созда
нии некоего общего госу
дарства, объединяющего 
двух равноправных незави
симых субъектов.

Мы, как и прежде, верим, 
что рано или поздно удаст
ся обуздать агрессивный 
сепаратизм, упивающийся 
иллюзорной “победой", ко
торую никто и никогда не 
признает.

И здесь неизменна и ак
туальна наша вера в воз
можности ООН, ее Совета 
Безопасности, нереализо
ванные до сих пор по неза
висимым от них обстоятель
ствам.

Неизменна и актуальна 
наша надежда. Как сказал 
классик, пока последний 
листик у надежды бьется...

Ее укрепл яю т ш аги, 
предпринятые Генераль
ным секретарем господи
ном Кофи Аннаном-, его 
личным представителем  
Ливиу Ботой, Россией, как 
содействующей стороной, 
при участии ОБСЕ, а также

и “Группы друзей Грузии” .
Ее укрепляет сформули

рованная Генеральным сек
ретарем идея возобновле
ния женевского процесса 
под эгидой ООН и с участи
ем стран-членов Группы 
“друзей” , что уже само по 
себе может послужить пре
пятствием попыткам одной 
из сторон срывать под теми 
или иными предлогами мир
ный процесс и саботировать 
принимаемые решения.

Но прошу иметь в виду, 
что наша надежда неотде
лима от нашей решимости 
настаивать на нижеследую
щих подходах, запросах, 
воззрениях и оценках:

1) В основу всего про
цесса мирного урегулиро
вания конфликта в Абхазии, 
проходящ его под эгидой 
ООН, должны быть положе
ны конкретные принципы по 
политическому статусу Аб
хазии, сформулированные в 
резолюциях Совета Б ез
опасности ООН.

Мы разработали предло
жения на этот счет, пред
усматривающие беспреце
дентное расширение стату
са Абхазии, которые рас
пространены как официаль
ный документ ООН.

2) Я акцентированно на
стаиваю - должен сдвинуть
ся с мертвой точки вопрос 
беспрепятственного мас
сового возвращения бежен
цев в покинутые ими райо
ны и населенные пункты Аб
хазии. При этом в повестку 
дня неизбежно выдвинется 
необходимость проведения 
классической широкомас
штабной операции ООН по 
поддержанию мира и рас
ширению зоны безопаснос
ти. Понимая, сколь сложны 
могут быть связанные с 
этим финансовые пробле
мы, я тем не менее пола
гаю, что даже самые боль
шие инвестиции в мире не 
превзойдут тех потерь, ко
торые повлечет за собой 
неурегулированность кон
фликта.

Хотел бы напомнить, что 
в 1994 году многие члены 
Совета Безопасности ООН 
определенно высказались в 
пользу такой операции. Как 
мне известно, ряд стран и 
сегодня выражает готов
ность участвовать в ней.

Со своей стороны, Гру
зия вновь во всеуслышание 
заявляет, что ни при каких 
обстоятельствах не прибег
нет к силовым методам раз
решения конфликта.

3) Одно из самых опас
ных последствий конфлик
та - насильственная пере
кройка этнодемографичес- 
кого корпуса региона и та
кое же вытеснение граж
данского населения за пре

делы традиционных мест 
его проживания - представ
ляет собой серьезную угро
зу для страны, где свыше 
200 тысяч беженцев и на
сильственно перемещенных 
лиц и еще сотни тысяч уе
хавших из-за  нежелания 
жить в сегодняшней Абха
зии, уже несколько лет ждут 
активных действий Органи
зации Объединенных На
ций.

4) Наряду с этим мы хо
тели бы ввести в процесс 
урегулирования конкретные 
меры решения социально- 
эконом ических проблем, 
восстановления и возрож
дения инф раструктуры в 
Абхазии (энергетика, транс
порт, связь, сельское хозяй
ство и т.д.), социальной, 
экономической и медико
психологической реабили
тации населения.

В этой связи хотелось бы 
высказать одно соображе
ние. В качестве экономи
ческого  стимулирования 
урегулирования конфликта 
“ Группа друзей  Г р у зи и ” 
могла бы выступить с ини
циативой разработки в рам
ках экономического и соци
ального Совета ООН кон
кретной программы мирно
го сожительства абхазов и 
грузин, а также экономичес
кого возрождения региона 
после завершения процес
са возвращения беженцев. 
Думаю, подобный шаг спо
собствовал бы некоторой 
“деидеологизации” мирно
го процесса и придания ему 
более пр е д м е тн о го  и 
делового характера.

5) Мы просили бы ООН, 
а также мировое сообщест
во о коллективных действи
ях на двух направлениях. 
Это - обозначение минных 
полей в Абхазии, их обез
вреживание и, во-вторых - 
о безвре ж ив ани е  тако го  
взры воопасного минного 
поля, как массовые наруше
ния прав человека сепара
тистским режимом. По на
шему мнению, мониторинг 
созданного для этого Су
хум ского  отдела должен 
быть постоянным, а рас
смотрение его материалов 
- повлечь за собой меры по
литического, судебно-пра
вового и иного характера.

6) При любых обстоя
тельствах и возможных по
воротах дела я со всей 
возможной категоричностью 
настаиваю на необходимос
ти определенной и недву
смысленной оценки ООН 
совершающейся в Абхазии 
трагедии. Не существует для 
нашей организации никаких 
оснований не разделять и не 
принимать во внимание ре
шения Б удапеш тского  и 
Л иссабонского  саммитов

ОБСЕ.
Признание ООН фактов 

этнической чистки, являю
щейся формой геноцида, в 
Абхазии, безусловно, под
толкнет ее нынешний пра
вящий режим к поиску наи
кратчайших путей полити
ческого урегулирования и 
безопасного возвращения 
беженцев. Они должны 
знать, что в противном слу
чае предстанут перед 
Международным трибуна
лом как виновные в пре
ступлениях против чело
вечности, и если этот ре
жим вновь, как и неодно
кратно в прошлом, будет 
торпедировать принимае
мые решения, нам придет
ся позаботиться о системе 
гарантий их выполнения, а 
также соответствующ их 
санкций за противодейст
вие воле мирового сооб
щества.
. 7) Грузия приветствует и 
поддерживает инициативу 
Генерального секретаря о 
возобновлении женевско
го процесса . Выражая 
нашу особую признатель
ность за готовность стран 
“ Группы друзей" принять 
активное участие в перего
ворах, мы хотели бы ви
деть ООН во главе этого 
процесса, а не на его обо
чине, как это произошло в 
предыдущие годы. ООН 
должна вернуть себе роль 
лидера в урегулировании 
этого конфликта, и перего
воры в Женеве представ
ляют для этого наилучший 
шанс.

Идея Женевской встре
чи вполне логично стыку
ется с нашей инициативой 
о созыве, международной 
конференции по Абхазии. 
Существует несколько аль
тернативных решений и, 
полагаю, нам следует со
вместно решать, станет ли 
конференция продолжени
ем встречи в Женеве, пре
вратившись в постоянно 
действую щ ий междуна
родный форум, либо спе
циально созванная конфе
ренция подведет итоги де
ятельности ж еневского  
процесса.

Я хотел бы закончить 
тем, с чего начал в 1994 
году. Со слов благодарно
сти в адрес ООН, - его Со
вета Безопасности и Гене
рального секретаря. С вы
ражения надежды, что на
конец-то Организация вер
нет себе свою исконную 
функцию главного миро
творца Земли и осущест
вит ее в моей стране со 
всей необходимой реши
мостью.

С пасибо, господин 
председатель.
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ОБСУЖДАЕТСЯ ПЛАН РАБОТЫ ОСЕННЕЙ СЕССИИ 
ПАРЛАМЕНТА ГРУЗИИ

План работы осенней сессии Парламента обсуждался на з а 
седании бюро высшего законодательного органа Грузии 23 июля.

Отмечалась необходимость уточнения данного плана. В част
ности, в ходе осенней сессии  должны быть непременно рас
смотрены проекты законов, предусмотренных Конституцией стра
ны. Было также высказано мнение о необходимости улучшения 
координации действий м ежду комитетами Парламента.

Представители фракции "Сахалхо” выступили с  предложением 
о созыве чрезвычайной се ссии  Парламента в связи с  приближ е
нием срока окончания мандата российских миротворческих сил 
в зоне  конф ликта в Абхазии. Однако на заседании бюро такое 
реш ение принято не было, хотя и отмечалось, что, возможно, 
вопрос созыва чрезвычайной сессии будет рассмотрен на одном 
из последующ их заседаний.

МНЕНИЕ ТАМАЗА НАДАРЕИШВИЛИ
"Интернационализация миротворческой операции в Абхазии 

и расш ирение мандата миротворческих сил на всю ее террито
рию - главные предложения, с  которыми выступит на перегово
рах в Ж еневе гр узи н ска я  д е л е га ц и я ’ , - .за яв и л  в интервью  
корр.В 5-Р Я Е 55 председатель Верховного Совета Автономной 
республики Абхазия Тамаз Надареишвили. При этом он отм е
тил, что окончательное реш ение примет Совет Безопасности 
ООН, который рассмотрит соответствующ ее ходатайство “Груп
пы друзей Грузии".

Председатель ВС АР Абхазия подчеркнул важность женевской 
встречи, которая, по его  мнению , отличается от переговоров в 
М оскве тем, что "над участниками не довлеет "рука старш его 
брата” . Тамаз Надареишвили заявил, что "московские перегово
ры шли по разработанному сценарию , а в Ж еневе такого не п о 
лучится” . “От встречи можно ожидать положительных результа
тов", - отметил он.

ПАРЛАМЕНТ ДОЛЖЕН ОБСУДИТЬ РЕШЕНИЯ 
СЪЕЗДА БЕЖЕНЦЕВ ИЗ АБХАЗИИ И

ЦХИНВАЛЬСКОГО РЕГИОНА НА ПЕРВОМ ЖЕ  
ЗАСЕДАНИИ ОСЕННЕЙ СЕССИИ

Съезд беженцев из Абхазии и Цхинвальского региона со сто 
ится 8-9 августа вместо 25-26 июля. Об этом сообщили на пресс- 
конф еренции 23 июля организаторы  съезда - члены Координа
ционного совета общ ественных и партийных организаций на 
сильственно перемещ енных лиц.

В Постановлении, распространенном на пресс-конф еренции, 
отмечается, что Парламент Грузии должен обсудить решения 
съезда на первом же заседании осенней сессии. “В противном 
случае беженцы войдут в противостояние с  властью. О тветст
венность  за последствия логически  и конституционно -будет 
возложена на Правительство страны", - подчеркивается в П о
становлении.

В5-РВ Е55

ГРУЗИНЫ И АБХАЗЫ ХОТЯТ РЕШАТЬ 
ПРОБЛЕМЫ БЕЗ ПОСРЕДНИКОВ

В селе Чубурхинджи Гэльского района мэр города Зугдиди 
Лери Читанава встретился с  главой администрации Гэльского 
района Валерием Ломия. Встреча состоялась один на один без 
представителей ООН и российских миротворцев.

По данным из инф орм ированны х источников, В .Л ом ия на 
встрече заявил, что проблемы Зугдидского и Гэльского районов 
желательно решать без наблюдателей и посредников.

На встрече стороны  договорились придать подобным встре
чам систематический характер.

ИПРИНДА

ГРУЗИНСКАЯ ЦЕРКОВЬ - 
СИМВОЛ ЦЕЛОСТНОСТИ НАЦИИ

ГАРАНТИИ БЕЗ ГАРАНТИИ
Юрий ГВИНДАДЗЕ - 

“СГ”

23 июля по инициативе Патриарш ества Грузии состоялось 
шествие, посвящ енное единению  Грузинской церкви и народа.

ЗАЯВЛЕНИЕ ЧЛЕНОВ БЮРО 
ПАРЛАМЕНТА ГРУЗИИ

23 июля состоялось заседание Бюро Парламента Грузии, где 
принято Заявление, в котором говорится:

“Бюро Парламента Грузии встревожено происходящ им и в 
православной церкви процессам и. Согласно 9-й  статье К онсти
туции, "Государство признает особую роль Грузинской право
славной церкви в истории Грузии ’’.

Церковь никогда не была отступником  нации. Прочное един 
сгво наших свящ еннослужителей и монахов является почвой к 
усилению и процветанию раздробленной и пошатнувшейся в о с 
новании нации. Церковь олицетворяла вечные стремления гр у 
зинской нации к свободе. Она сохранила самобытность'и тради
ции, культуру и все те ценности, которыми Грузия сегодня с п р а 
ведливо гордится. Происходящ ие в церкви процессы - о тголо
сок боли нации, поэтом у обязанность каждого из нас - поддер
жать мать-церковь, которая, мы глубоко убеждены, очень скоро 
решит свои проблемы и с  прежней силой и блеском будет с и м 
волом целостности нации".

На заседании бюро рассматривался также проект плана о с е н 
ней 1997 года сессии Парламента Грузии, в связи с  которой было 
высказано соображение, что сначала следует уточнить перечень 
рассматриваемых законов и вместе с  тем улучшить коо р д и на 
цию между комитетами.

САКИНФОРМ

Ш ЕВАРДНАДЗЕ ВЫСТУПАЕТ 
ЗА НАКАЗАНИЕ МАРИНОВА

“Преступление налицо, и преступник должен быть наказан 
- заявил на пресс-конф еренции Президент Грузии Эдуард Ш е 
варднадзе, ком м ентируя  инцидент с  руководителем м исси и  
Красного Креста в Грузии Александром Мариновым, который, 
управляя автомобилем в нетрезвом состоянии, сбил двух тб и 
лисцев, которые впоследствии скончались.

Президент не стал говорить ничего больше по этом у вопро
су, дав понять, что в этом  деле итак все ясно.

Результаты проведенной в понедельник, 21 июля экспертизы  
джипа Александра М аринова будут известны в начале следую 
щей недели. Сам М аринов по-прежнем у отказывается отвечать 
на вопросы следователя, ссылаясь на свой диплом атический 
иммунитет.

Ш еварднадзе также сказал, что, находясь в США с визитом 
он встретился с  советником -посланником  Грузинского посоль
ства в Ваш ингтоне Георгием  Махарадзе, и з-за  которого в авто 
мобильной аварии в январе этого  года погибла девушка.

Сразу после этой аварии Президент дал согласие на л иш е
ние Махарадзе диплом атического иммунитета, что позволило 
американским властям предъявить Махарадзе обвинение в не 
преднамеренном убийстве.

Ш еварднадзе сказал, что после суда над грузинским  дипло 
матом, который состоится в октябре, можно будет говорить с 
возвращении М ахарадзе на родину, однако, по словам Прези 
Дента, в какой форме это произойдет, сказать пока трудно.

“Совершенно точно, что рано или поздно он должен вернуть 
ся в Грузию ", - сказал Президент.

МИНИСТЕРСТВО ФИНАНСОВ ПЛАНИРУЕТ 
ЗАПЛАТИТЬ ДОЛГИ ПО ЗАРПЛАТЕ И 

ПЕНСИЯМ К ОКТЯБРЮ
Задолженность государства перед  пенсионерами на сегодня 

составляет восемь м иллионов лари, сообщ ил Прайм-Ньюс р у ко 
водитель бю дж етного  департам ента Министерства ф инансов 
' рузии Арон Сохадзе. Д олги  сотрудникам бюджетных о р га н и за 
ции составляют два миллиона.

По словам Сохадзе, заплатить эти долги министерство пла
нирует к  первому октября, и з -за  чего придется сократить другие  
оюджетные расходы. Сохадзе сказал, что для покрытия задол 
женностей будут использованы  также и дополнительные поступ 
ш н и я  в виде налоговых и таможенных сборов. Представитель

нистерства ф инансов считает, что основная причина возник
ения задолженностей - невыполнение местных бюджетов.

V  П р а й м -Н ью с /

Выдача пенсий в уста
новленные сроки, к сожале
нию, становится у нас ис
ключением из правила. За
шедший недавно в редак
цию пенсионер посетовал, 
что не получает “социаль
ной гарантии" уже три ме
сяца, другой - четыре, тре
тий - два. И только лишь 
один отметил, что недавно 
получил пенсию  за про
шлый месяц.

Установленная прямая 
телефонная связь прези
дентской канцелярии Рос
сии с пенсионерами, на
верное - тоже выход из по
ложения в сложившейся си
туации, когда предназна
ченные к выплате суммы 
либо недобираются налого
выми службами, либо кочу

ют неизвестно где.
Судя по всему, в сосед

ней стране в ближайшие 
месяцы пенсионные задол
женности должны быть по
гашены окончательно,„а вот 
у нас события эти начинают 
также, судя по всему, раз
ворачиваться все более ин
тенсивно. Несмотря на то, 
что в недавней презентаци
онной пресс-конференции 
новый руководитель финан
сового ведомства утверж
дал, что пенсионным вы
платам эта служба намере
на предоставлять приори
тет... очевидно, в будущем.

Пенсии по-прежнему вы
плачиваются от случая к 
случаю. Видимо, сама эта 
тема уже настолько оброс
ла различного рода допол
нительными обстоятельст
вами, что она уже давно 
стала не только межведом
ственной, но и общегосу

дарственной проблемой. 
Хотя и при таком нерегули
руемом положении есть 
свой привилегированный 
класс - это так называемые 
персональные пенсионеры, 
получающие положенное 
более или менее регуляр
но. Здесь уместно спросить 
- по каким критериям выво- • 
дится это приоритетное  
право: одним жить, а дру
гим - умирать.

Во всяком случае, вся 
история человечества не 
смогла дать четкого ответа 
на этот вопрос. Хотя нам в 
нашей повседневности уда
лось решить эту задачу, 
предоставив преимущест
венное право бывшим геро
ям и ветеранам соцтруда по 
отношению к героям капи
талистического труда, кото
рых в общем-то нет. Люди 
нынче на заслуженный от
дых уходят равными по 
всем статьям...

А задолженности госу
дарства перед гражданами 
между тем растут. В той же 
России долги по зарплате 
или уровень отложенной 
инфляции достиг гигантских 
размеров. Они, по сведени
ям средств массовой ин
формации, составляют по
чти 50 процентов объема 
всей наличности. Что со 
всей очевидностью свиде
тельствует о том, что по
крытие задолженности по 
зарплате в ближайшее вре
мя представляется делом 
нереальным'. Необходима 
дополнительная денежная 
эмиссия, а это уже толчок к 
нерегулируемой инфляции
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Габриел  

НАМТАЛАШ ВИЛИ -
 — ------------------------------

В стадию практической 
реализации вступает про
грамма ТАС15 “Повышение 
информированности насе
ления о проблемах окру
жающей среды", которая 
будет осуществляться в 12 
странах СНГ и Монголии. На 
эти цели приблизительно 
будет израсходовано 3-5 
миллиона долларов,-

Об этом сообщ ила на 
пресс-конференции Валь
труд Гериг, директор Кав
ка зс ко го  р е гионал ьного  
центра. По его словам, в 
трех республиках Закавка
зья - Гр узи и , Арм ении, 
Азербайджане - в рамках 
программы будет проведе
на взаимосвязанная серия 
природоохранны х м ер о 
приятий и тренингов . 
Создана межрегиональная 
информационная сеть.

Реализацию и координа
цию проекта осуществляют 
четыре региональных офи
са, расположенных в Киеве, 
С анкт-Петербурге, Алма- 
Ате и Тбилиси. Основными 
партнерами в реализации 
программы, говорит Вапь- 
труд Гериг, будут парламен
ты, неправительственные 
организации , местные 
структуры, которые заняты 
вопросами охраны окру
жающей среды, средства 
массовой информации. Вза
имодействие осуществляет
ся с Министерством охра
ны окружающ ей среды и 
природных ресурсов, а так
же субконтрактором “ВВС".

Тактикой программы ста
нет лоббирование экологи
ческих проблем на различ
ных уровнях властных стру
ктур, их трансформация в 
объект чрезвычайного об
щ ественного мнения. Мы 
хотим, говорит Вальтруд Ге- 
риг, сделать вопросы окру
жающей среды, формиро
вания экологического мыш
ления предметом постоян
ной политической практики.

Важно изменить отноше
ние населения к экологичес
ким проблемам, повысить их 
роль в их разрешении. Наша 
цель, говорит Вальтруд Ге
риг, сформировать у насе
ления стремление заботить
ся об окружающей среде, 
используя имеющиеся в ее 
распоряжении средства. В 

^обществе должна утвер-

диться позиция ответствен
ности каждого его члена за 
сохранение экологического 
равновесия, предотвраще
ние загрязнения окружаю
щей среды.

Для подготовки програм
мы был проведен в рамках 
СНГ опрос общественного 
мнения, который, по мне
нию Вальтруд Гериг, поз
волил учесть при разработ
ке целевых задач регио 
нальные особенности. Мы 
стараемся выявить местные 
инициативы в области охра
ны окруж аю щ ей среды , 
включить их в общую ткань 
программы.

Вся деятельность  не 
должна носить характер 
компании, а стать непре
рывным процессом. В та
ком случае после заверше
ния программы будет со
здана прочная база для 
продолжения природоо
хранной практики.

Примером сотрудничест
ва экологических, неправи
тельственных организаций 
и властных структур станет 
Неделя защиты окружаю
щей среды, которая прой
дет в Г рузии в рамках реа- 
лизации програм м ы . По 
мнению Вальтруд Гериг, 
идеальным будет, если та
кие Недели одновременно 
пройдут также в Армении и 
Азербайджане.

Одна из основных задач 
программы заключается в 
сборе и систематизации 
материалов о возможном 
воздействии на состояние 
окружающей среды регио
на крупномасштабных ком
муникационных проектов. 
Как заявляет Вальтруд Ге
ри г, экспертны е  оценки 
ставят своей целью убеди
ть Евросоюз в том, что ре
ализация транспортны х, 
э н е р ге ти ч е с ки х  и с тр о 
ительных программ, в це
лом материализация тран
зитной функции Грузии, к 
примеру, должна со про 
вож даться серьезны м и 
природоохранными меро
приятиями. Всесторонняя и 
глубокая проработка этого 
вопроса позволит в Евро
союзе объективно оценить, 
насколько серьезными мо
гут  быть последствия 
каждого  непродуманного 
хозяйственно-экономичес
кого решения.

По мнению Вальтруд Ге
риг, для трех республик За
кавказья характерна острая 
проблема загрязнения ок

ружающей среды, вызван
ного неудовлетворитель
ным состоянием энергети
ки. В то же время для Ар
мении, Азербайджана, а 
также частично и Грузии 
серьезную опасность пред
ставляет загрязнение вод
ных ресурсов. Европейский 
эксперт считает, что насе
ление региона по этим во
просам получает недоста
точную информацию, что 
усугубляет ситуацию.

Намечена обширная про
грамма сотрудничества со 
средствами массовой ин
формации, которые, по сло
вам старшего эксперта- по 
СМИ, представителя ВВС, 
Тима Граут-Смит, должна 
повернуться лицом к эколо
гическим проблемам. Про
грамма активно будет со^ 
трудничать с телеканалом 
“ Р устави-2", р ад и о стан 
цией “Зеленая волна” . Пла
нируются теле- и ,рад ио - 
мосты между Закавказски
ми республиками.

Одновременно пройдет 
цикл тренингов для журна
листов, который был открыт 
семинаром для работников 
СМИ, пишущих на научно- 
популярные темы.

Один из главных компо
нентов программы - созда
ние видеобиблиотек в Тби
лиси и других республиках 
Закавказья, в которой будут 
собраны фильмы по эколо
гической  тем а ти ке . Они 
должны не только способ
ствовать развитию интере
са населения к вопросам 
охраны окружающей среды, 
но и осознанию своей лич
ной роли в этом процессе. 
В и д еобибл иотеки  будут 
формироваться с учетом 
региональных особеннос
тей и запросов, фильмы 
будут снабжены титрами на 
русском языке, предназна
ченные же для грузинской 
аудитории - на грузинском.

Старш ий э кс п е р т  по 
средствам массовой ин
формации, представитель 
“ВВС” Тим Граут-Смит со
общил, что одновременно в 
рамках реализации п р о 
граммы будет иницииро
ваться интерес западных 
авторов к проблемам окру
жающей среды Закавказья. 
Несомненно, многих из них 
заинтересуют уникальная 
флора и фауна Грузии, Ар
мении, Азербайджана, что 
подтолкнет, несомненно, 
созданию интересных ви
деофильмов.

РЕАЛЬНАЯ БЕЗРАБОТИЦА ГОРАЗДО ВЫШЕ, ЧЕМ 
ДАННЫЕ О НЕЙ ОФИЦИАЛЬНОЙ СТАТИСТИКИ

В сентябре прош лого года 
Биржа труда бы ла переимено
вана в Д епартамент занятости. 
И зм ен и л ось  не тольк о  
н а зв а н и е, но и стр ук тура  
данной организации. П омимо  
регистрации безработны х, вы
дачи пособий и предоставления 
рабочих мест, в функции депар
тамента входят изучение спро
са на р а б о ч у ю  силу, анализ  
рынка труда.

Кроме того, департамент на
чал работу над Государствен
ной п р о гр а м м о й  зан я тости , 
предусматривающ ей создание  
рабоч их мест для м олодеж и, 
женщин и т.д.

М еж ду тем из-за  финансо
вых затруднений департамент 
не в состоянии выполнять все 
возложенные на него функции. 
По этой же причине количест
во штатных сотрудников при
шлось сократить вдвое.

По словам генерального ди
ректора Департамента занятос
ти Котэ Глонти, в Грузии заре
гистрировано 148 тысяч безра-

ботны х, делящихся на две кате
гории. Те, кто лишился рабочих 
мест не по своей воле. т.е. попал 
п о д  сокращ ение, в течение 6 
месяцев получаю т пособие. В 
первые два месяца оно состав
ляет 8.5 лари, в следующие два 
месяца - 6.5 лари, и далее - 5.5 
лари. П омимо пособия, начис
ляется 1 лари 30 тетри за пога
шение задолженности по расхо
д у  электроэнергии.

Ко второй категории безра
б о тн ы х  относятся те, кто не 
может найти работу по специ
альности. Они материальной  
помощи не получают.

По предложенным ваканси
ям в основном требуются рабо
чие и обслуживаю щ ий персо
нал. М ежду тем основной про
цент зарегистрированных в Д е 
партаменте занятости лиц име
ет высшее образование и соот
в етств у ю щ и е п р оф есси и . К 
том у же предложения на рабо
чие места сокращаются. Если в 
прошлом году было 2500 вакан
сий. то в нынешнем году посту

пило всего лишь 800 предлож е
ний. Причина этого  явления, по 
всей видимости, заключается в 
том. что предприятия, обязан
ные по закону предоставлять  
соотв етств ую щ ую  и н ф о р м а 
цию  о нал ич ии  св о б о д н ы х  
мест, ее не поставляют.

П равда, ж ел аю щ ие найти  
работу могут обратиться еще и 
в частную  служ бу, за н и м а ю 
щуюся трудоустройством . Но 
там  им придется платить 10 
лари. К том у ж е гарантии най
ти подходящ ую  работу мало.

С удя  по в сем у , п р обл ем а  
безработицы еще долго будет у 
нас стоять в повестке дня. Д а и 
полученную информацию о со
стоянии занятости нельзя счи
тать полной, так как не все без
работные даю т о себе знать д е 
партаменту. Реальная безрабо
тиц а, ск ор ее  в сег о , го р а зд о  
выше, нежели о ней свидетель
ствует официальная статисти
ка.

Ники САНАКО ЕВА
Ванда Ч И Н К О Р А Ш В И Л Ц /

с весьма тяжелыми и опас
ными явлениями.

Разумеется, наш бюджет 
и наша реальная задолжен
ность, как по зарплате, так 
и по пенсиям и другим вы
платам, не соизмерима по 
масштабам с соседскими.
Но то, что разрушительные 
действия невыплат всюду 
одинаковы - это факт. Тем 
более, что получаю щ их 
пенсию в процентном отно
шении у нас гораздо боль
ше, чем у соседей.

Есть и другая сторона у 
данной темы. В силу своего 
весьма малого удельного 
веса в обеспечении прожи
точного  минимума наша 
пенсия, очевидно, не всеми 
рассматривается в качест
ве серьезной возможности 
выжить. И отношение к этим 
деньгам разное. Что позво
ляет в полной мере, особен
но в провинции, щедро экс
плуатировать эти свойства 
характера и снимать солид
ный процент с общих сумм 
пенсионных денег.

Но ведь немало и тех, кто 
ждет свои пенсии и пособия 
в качестве существенной 
помощи в борьбе за выжи
вание. Так что президент
ский телефон “пенсионного 
доверия”, видимо, мог бы 
сослужить свою службу и 
нашим ветеранам труда.

ЛЕКИШ ВНЛИ Б Ы Л  ОДНИП И З 
УЧРЕДИТЕЛЕЙ "КОКА-КОЛА 

БОТЛЕРС Д Ж О РД Ж И Я ”
Характер кампании на стра

ницах грузинской прессы приня
ла попытка связать "Кока-Кола 
ботлерс Джорджиа" с  торговлей 
сигаретами, чему придается по
литический оттенок. Упоминает
ся в этом контексте имя Госу
дарственного министра Нико Ле
кишвили.

Общество должно знать, что 
торговля табачными изделиями 
и участие в политике - именно 
та деятельность, которая запре
щена нам лицензионным догово
ром, заключенным нашей- фир
мой ' Кока-Кола ботлерс Джорд- 
жиа" с компанией "Кока-Кола".

Кока-Кола ботлерс Джорд
жиа" ни сигаретами не торгует, 
ни в политику не вмешивается. 
Давать разъяснения нас вынуж
дает престиж фирмы, ушемить 
который вольно или невольно 
пытаются авторы указанных пуб
ликаций.

Начнем с "Каравана" - дочер
ней фирмы "Кока-Кола ботлерс 
Джорджиа”.

"Только в ф еврале-м арте  
>ирма “Караван завезла более 
6 тысяч яшиков сигарет различ

ных наименований, тогда как 
доля автора эксперимента "Элиз" 
на протяжении восьмимесмчно- 
ю  таможенного эксперимента - 
всего 12 тысяч яшиков", - пи
шет одна из газет.

Все правильно, но автор пуб
ликации "забыл" одну вроде бы 

незначительную" деталь. "Кара
ван” - транспортная компания, 
которая не завеяла в Грузию 26 
тысяч яшиков табачных изделий, 
а провезла через Грузию 26 ты
сяч яшиков сигарет как транзит
ный груз.

Нельзя не сказать в двух сло
вах об одной возникшей у нас 
тенденции. Почему-то табачный 
и спиртной бизнес считается пло
хой деятельностью, и тех, кто с 
ним соприкасается, называют 
плохими людьми: Это предрас
судок.

Напомню элементарное пра
вило бизнеса: любой бизнес, не 
запрещенный законом, - хорош, 
и от его успехов зависит благо
состояние обшества, поскольку 
полученными таким путем дохо
дами пополняется бюджет стра
ны.

"Кока-Кола ботлерс Джорд
жиа" и ее дочерние фирмы из
вестны как хорошие налогопла
тельщики, и мы не собираемся 
терять этот имидж. Транспорт
ная компания "Караван" пере
везет любой законный груз, ко
торый даст прибыль.

Доводим до сведения изобре
тателен ложных сенсаций, что 
фирма "Караван” осуществила 
транспортировку также и спир
та и более полмиллиона лари от 
полученных с этого доходов  
внесла в бюджет страны.

Теперь что касается связи гос
подина Нико Лекишвили с "Кока- 
Кола ботлерс Джорджиа”.

Эта связь общеизвестна. Ос
тавив государственную службу, 
Нико Лекишвили начал затем ра
ботать у нас и принял долевое 
участие в учреждении и разви
тии обшества с ограниченной от
ветственностью “Кока-Кола бот
лерс Джорджиа”, но после того, 
как он продолжил государствен
ную деятельность, не принимает 
и не сможет принимать участия 
ни в управлении фирмой, ни в 
ее работе.

Генеральным м енедж ером  
“Кока-Кола ботлерс Джорджиа" 
являюсь *я. Я руковожу деятель
ностью фирмы и определяю ее 
политику. Господин Нико Леки
швили не обидится, если я ска
жу, что в "Кока-Кола ботлерс 
Джорджиа" немало подобных  
ему пайщиков. *

Тем, кто считает Нико Леки
швили "крышей" для "Кока- 
К ола б о т л ер с  Д ж ордж иа" , 
напомним, что “Кока-Кола" ни
какая "крыша" не требуется, а 
Нико Лекишвили не потому яв
ляется пайщиком “Кока-Кола", 
что он Государственный мини
стр, а потому, что прежде, чем 
стать Государственным мини
стром, он был одним из учреди
телен “ К ок а-К ол а  б о т л ер с  
Джорджиа”.

Тем, кто пытается связать 
"Кока-Кола ботлерс Джорджиа” 
с торговлей сигаретами и поли
тикой, заявляю: эта клеветничес
кая кампания ничего не убавит в 
имидже "Кока-Кола” . "Кока- 
Кола ботлерс Джорджиа" по- 
прежнему останется символом 
успешного бизнеса, хорошего на- 
логоплательшика, спортивного, 
молодежного, красивого, здоро
вого образа жизни.
^ _____________Темур Ч К О Н Н Я /

КОМАНДУЮ Щ ИЙ ПОГРАНВОЙСКАМИ  
ГРУЗИИ ВЫЛЕТЕЛ В МОСКВУ

В М оскве состоится заседание Совета ком андую щ их п о гр а 
ничными войскам и СНГ. В работе Совета прим ет участие ко 
мандующий пограничными войсками Грузии генерал-м айор В а
лерий Чхеидзе. Совет обсудит текущие вопросы  по совместной 
охране внешних границ  СНГ.

ГРУЗИНСКИЕ ПОГРАНИЧНИКИ ЗАДЕРЖ АЛИ  
РОССИЙСКУЮ АВТОКОЛОННУ

Грузинские пограничные войска задержали российскую  авто 
колонну из 13 автомашин на заставе Гугути /грузи н о-а р м янска я  
граница/. Колонна направлялась из Армении через грузинский  
транзитный коридор в Россию и перевозила военные грузы .

Официальное разрешение на транзит колонны было выдано 
только на десять автомашин. Грузинские пограничники и про 
пустили только их, а три были задержаны до выяснения о б сто я 
тельств. Начальник колонны подполковник Бардин заявил, что 
если не пропустят оставш иеся автом аш ины , он п е р е кр о е т  
движение на автодороге, что и имело место в течение трех ча
сов. Затем все автомашины были пропущ ены. Начато служ еб
ное расследование. Посольство РФ направило ноту протеста 
МИД Грузии, откуда она поступила в Департамент погранвойск.

ГРУЗИЯ ПЛАНИРУЕТ ПОЛУЧИТЬ КРЕДИТ 
В 250  МИЛЛИОНОВ ДОЛЛАРОВ

Грузинская делегация во главе с министром эконом ики  Вла
димиром Папава вылетит 26 июля в Ваш ингтон, где проведет 
встречу с  руководством Всемирного банка. В ходе переговоров 
грузинская сторона отчитается о проделанной работе в сфере 
приватизации и возьмет на себя новые обязательства в этой о б 
ласти.

Одним из основных вопросов для обсуждения станет выделе
ние очередного целевого “Кредита-2" в размере 250 миллионов 
долларов для структурных преобразований в Грузии.

ИПРИНДА

СТАТИСТИКА - ПО МЕЖДУНАРОДНЫМ  
СТАНДАРТАМ

Итоги полугодия стали главной темой пресс-конф еренции, со 
стоявш ейся в Государственном департаменте статистики. Как 
сообщ ил журналистам председатель Департамента Темур Бе
ридзе, главными направлениями работы департамента были изу
чение состояния теневой эконом ики и сбор данных по безра 
ботице и количеству рабочих мест.

Темур Беридзе ознакомил собравш ихся с  основным и м акро
эконом ическим и показателями за  ш есть месяцев, которые в це 
лом характеризую тся ростом. Наиболее вы соким и тем пам и п р и 
роста совокупного  внутреннего продукта и добавленной сто и 
мости отличаются сельское хозяйство и торговля.

Касаясь деятельности сам ого  Департамента, его  председ а 
тель отметил, что наиболее важным итогом  деятельности следу
ет считать подготовку законопроекта о статистике , принятие ко 
торого неизбежно повлечет за  собой структурные изм енения в 
данной организации.

И зменения коснутся и самой учетной системы. В связи с  пере
ходом Грузии на новую систем у учета и статистики, главной з а 
дачей Департамента является внедрение международны х ста 
тистических стандартов, создание национальной систем ы  клас
сиф икации и кодирования технико -эконом ической  и социальной 
информации.

САКИНФОРМ

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ТАМОЖЕННОГО ДЕПАРТАМЕНТА  
ОБ ИТОГАХ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ВЕДОМСТВА

В деятельности Таможенного департам ента Грузии наблю да 
ется определенная положительная тенденция, что проявляется 
в увеличении сумм, перечисленных департам ентом  в Госб ю д 
жет: с  9 млн. лари в 1995 году до  72 млн. в 1996 и 78 млн. лари 
в первом полугодии 1997 года. Об этом сообщ ил на п р е с с -ко н 
ф еренции 23 июля председатель Там ож енного  департам ента 
Грузии Т ен гиз Абуладзе.

О днако при этом он отметил, что "оснований для того, чтобы 
говорить о полном благополучии в Там оженном департаменте, 
еще нет". “В первую очередь необходим о создать надежную  та
моженную систем у по всему перим етру границы . В настоящее 
время международным стандартам соответствуют лишь там о
женные пункты “Тбилиси-Аэропорт” и “Сарпи” , - подчеркнул глава 
Таможенного департамента.

Не менее важной задачей назвал Тенгиз Абуладзе борьбу с 
коррупцией в департаменте. Он отметил, что с этой целью со 
здана особая инспекция департамента, которая будет реагиро
вать на сигналы о коррупции, проводить расследования и реко
мендовать руководству принятие тех или иных мер воздействия.

ЭКСПОРТ - ИМПОРТ ПРОДУКЦИИ В ГРУЗИИ
Отрицательное сальдо внеш неторгового  баланса Грузии со 

ставило за первое полугодие текущ его года 286,6 млн .долла
ров, - сообщил председатель Там оженного департамента Гру
зии Тенгиз Абуладзе на пресс-конф еренции 23 июля.

По его  словам, экспорт гр узи н ско й  продукции за  рубеж  воз
рос по сравнению с  соответствующ им периодом прош лого года 
на 5,8 процента, в основном, за  счет увеличения экспорта  ф рук
тов (на 83 процента) и вин (в 2,1 раза). И мпорт зарубеж ной про 
дукции вырос на 49,8 процента. О сновным и импортерами явля
ются Россия, Турция, Вирджинские острова, Азербайджан и Ар
мения, а в первую пятерку экспортеров грузинской  продукции 
входят США. Турция, Азербайджан, Россия и Греция.
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НА ТБИЛИССКОЙ МЕЖБАНКОВСКОЙ  
ВАЛЮТНОЙ БИРЖЕ

23 июля на Тбилисской м еж банковской  валютной бирже с о 
стоялись очередные торги, в которых приняли участие четыре 
банка. Объем продаж составил 167 тысяч долларов США. Офи
циальный курс одного доллара был заф иксирован на уровне 1,297 
лари. По итогам торгов и в соответствии с  кр осс-курсам и  м иро 
вых валютных бирж  Национальный банк Грузии установил с  24 
июля официальные курсы и других иностранны х валют к лари. 
Так, курс одной  марки ФРГ составляет 0 ,7126  лари, а 1.000 р о с 
сийских рублей - 0,2242 лари.

САКИНФОРМ

МОЛОДАЯ ПАРА ПЫТАЛАСЬ ПОКОНЧИТЬ  
ЖИЗНЬ САМОУБИЙСТВОМ

Поздно ночью 23 июля молодая пара пыталась покончить жизнь 
самоубийством, собираясь пры гнуть в Куру с  м оста  у  спуска  
Элбакидзе.

Как сообщ или Прайм-Ньюс в Главном управлении противопо 
жарной службы Грузии, неудавш ихся сам  эубийц увидел охра
нявш ий Центральный универм аг сторож , которы й позвонил  в 
пожарную охрану. Пожарные после долгих переговоров  и у го в о 
рили молодых отказаться от своего  намерения.

М отивом попытки к самоубийству, отказавш иеся назвать свои 
имена молодые люди, на вид 25 -26  лет, назвали "нищ ету и б е з 
надежность". В прошлом году, по данны м  прокуратуры  Грузии, 
всего было зафиксировано 285 сам оубийств . 33 самоубийства 
было соверш ено душ евнобольными, 61 - ж енщ инам и. 128 са м о 
убийств было совершено в Тбилиси.

П райм -Н ью с

В МО ГРУЗИИ БОРЮТСЯ С КОРРУПЦИЕЙ
“Несмотря на принятые меры в рам ках борьбы  с  коррупци

ей, в структурах М инистерства обороны  все ещ е имею т место 
факты использования служебного  положения в личных целях", 
- за я в и л  гл а в а  о б о р о н н о го  в е д о м с т в а  Г р у з и и  В а р д и ко  
Надибаидзе 22 июля на расш иренном  заседании  коллегии М и
нистерства обороны Грузии. На засед ан ии  было отмечено, что 
новое руководство  ведет активную  б о р ь б у  с  наруш ениям и в 
военной системе. Среди выявленных за последнее время на 
рушений - присвоение средств  в особо  крупны х размерах, то р 
говля фальшивыми военными билетами, наруш ения ф инансо
во-хозяйственной деятельности в П отийской  военно-м орской  
бригаде, сообщили корр .В 5 -Р В Е 55  в пресс-центре  МО Грузии.
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0 . 0 . 0 .

“АНТИКВАРИ”
Предлагает

I Бильярд! Бильярд! Здорово!
Особенно, если у вас биль

я р д н ы й  стол нашей работы. Из 
-натурального дерева, тяжелый,
■ красивый, на львиных лапках, с резьбой ручной работы.
I  Здорово!

Выиграть в бильярд за нашим столом. Зовите партне- 
|ров .

Справки по адресу: ул .П иросм ани,2 
^  Тел .: 9 5 -9 4 -5 3  ^



Грузия-Россия

Издательство

Гороскоп на каждый день

 — —

ПОМ СКОРБИ - ДОМ 
НАДЕЖДЫ

II канал Л
19.00 - Информация. 19.20 - I

Мультфильмы. 19.45 - Грация- I 
аэробика. 20.00 - Интервью. I 
20.20-Автоспорт. 21.15-Горо- I 
скоп. 21.40 - Семерка. 22.10 - I 
Рекламный блок. Информация. I 
22.35 - Русский худ! фильм I 
“Сезон охоты". |

Кавкасиа

11.00 - Ш ейпинг. 11.40 - 
Мультфильмы.12.10 - Док. се
риал “Дикая природа" 13.00 - 
Телекомпания "Мир". 13.30 - 
А м ериканский х у д . фильм 
“Мизер". 15.20 - Спортивная 
программа "Звезды". 15.40 - 
Развлекательная программа. 
17.45 - Информационный вы- 1 
пуск. 18.00 - Мультфильмы.

Москва
ОРТ

7.00 - Телеканал "Доброе  
угро". 10.00. 13.00. 16.00. 19.00.
1.15 - Новости. 10.15 - "Девушка 
по имен»I Судьба". Сер!!ал. 11.00
- П рограмма В. Познера 
“Человек в маске”. 11.45 - Клуб 
путешественников. 12.30 - Д о 
машняя библиотека. 12.40-Смак.
13.15 - Фильм “Маленькие тра
гедии". 14.45 - Очсвидное-неве- 
роятное. 15.10 - Мультфильм 
"Отважный Робин Гуд”. 15.30 - 
Америка с М. Таратутой. 16.15 - 
Мультсериал. 16.45-Остров Чун
га-Чанга. 1 7 .15 -Лего-го. 17.40- 
“Гарри-снежный человек" 18.05 
-Д о  шестнадцати и старше. 18.30
- Вокруг света. А 9.00 - "Девушка 
по имени Судьба ".Сериал. 20.10
- Час пик. '20.35 - Джентльмен- 
шоу. 21.05 - Моя семья: юная се
мья’. 21.45 - Спокойной ночи, ма
лыши! 22.00 - Время. 22.40 - VI ос- 
ква XX. Софи Лорен и Марчел
ло Мастрояни в фильме "Брак 
по-итальянски". 0.35- Памяти М. 
Таривердиева. 1.30 - "Династия 
грязной воды". 3-я серия. 2.20 - 
Конкурс эстрадной песни “Мос- 
ква-Т’ранзнт". 3.10 - Пресс-экс
пресс.

ГРУЗИЯ В ТВОРЧЕСТВЕ 
РУССКИХ ХУДОЖНИКОВ

24 июля  
Четверг
Тбилиси 
I  канал

зию от берегов Черного занимают особое место в 
моря до гор Сванети, Аб- русском изобразительном 
хазию и Дарьяльское уще- .. искусстве конца XIX века, 
лье. Особое впечатление- Эти работы поставили Яро- 
п р ои зве л  на х уд о ж н и ка  шенко в один ряд с такими 
край Сванети. Его малень- художниками, как И.Леви- 
кий этюд “Бечо в Сванетии" тан и А.Саврасов, 
отличается удивительной Н .Я рош енко сам озаб - 
интимностью и образное- венно увлекся вольной при-

ными заболеваниями. И 
подходить к ним нужно с 
особыми мерками, - рас
сказывает заведующий III 
клиническим отделением 
Вадим Н еб иерид зе . - 
Однако это не означает, что 
все, кто попадает сюда, не
излечимы. Напротив, очень 
многие, пройдя курс лече
ния, выздоравливают и воз
вращаются к нормальной 
жизни.

Условия в этой больнице 
намного лучше, чем в дру
гих, - постоянный свет, ду
шевые, полноценное трех
разовое питание, новейшие 
лечебные препараты. Ми

нистерство здравоохране
ния выделяет на нужды 
клиники большие средства. 
А несколько лет назад, су
ровой зимой, персонал ле
чебницы был букбально в 
шоке - от холода и ... голода 
многие пациенты сконча
лись. Об этом времени вра
чи вспоминают с ужасом и 
болью.

Работать здесь сложно. И 
совершенно невозможно, не 
обладая чутким сердцем.

- К каждому больному мы 
подходим с надеждой и ве
рой в его исцеление, - ска
зал Небиеридзе. - Иначе и 
лечить мы не смогли бы.

Наталья ФЕДОРОВА  
“ СГ”

В 1882 году в Грузии по
бывал выдающийся рус
ский живописец, жанрист, 
портретист и пейзажист 
Николай Александрович 
Ярошенко (1846-1898). Он 
получил военное образо
вание и в 1892 году вышел 
в отставку в чине генерал- 
майора. Рисованию учил
ся у худ о ж ни ка  Ивана 
Крамского и в Академии 
худож еств . В -основном  
жил в Петербурге и Кис
ловодске. Путешествовал 
по странам Западной Ев
ропы, Ближнему и Средне
му Востоку, Крыму, Кавка
зу, Уралу, Волге. С 1876 
года был одним из руко
водителей "передвижни
ков” . В Третьяковской га
лерее находятся его и з
вестные картины: “Всюду 
жизнь", "Кочегар” , “ Сту- 
д е н т” , "Заклю ченны й” и 
др.

Когда в 1883 году Яро
шенко представил на XI 
передвижную выставку се
рию пейзажей, художники 
и критики изумились: они 
увидели м астера это го  
жанра. Именно Грузия и ее 
вел икол епная  п рирод а  
удивили и увлекли худож
ника и он достиг в ее изо
бражении большого успе
ха. В течение года Н.Яро
шенко объездил всю Гру-

7.30 - Алиони. 9.00 - "Кас
сандра". Сериал. 18.00 - Моам- 
бэ. Собственник. Музыкальная 
пауза. Гигия. Ассоциации бас
кетбола - 50 лет. 20.00 - Моамбэ. 
Профиль. Басти-Бубу. 21.10 - 
"Кассандра". Сериал. 22.00 - 
Вестник. Видео патруль-02. XXI 
век. Время и человек. Програм
ма "Дге". 22.40 - Многоликость. 
23.50 - Моамбэ. 0.00 - Футбол. 
Обозрсн(ю матчей Евротурнира. 
0.30 - Ночной показ: худ. фильм 
"Идентификация Борна". 1-я 
часть.

- Откуда ты? - спросила 
булгаковская М аргарита 
своего Мастера.

- Из дома скорби, - был 
ответ.

НИИ психиатрии Грузии. 
Лечебница для душ евно
больных. Зареш еченные 
окна, за которыми практи
чески проходит жизнь паци
ентов. Тенистый сад. Целый 
мир, живущ ий по своим 
законам. П о  человеческим 
законам.

- Наши больные - это 
Ц1юди, страдающие душев-

МАТЧУ с БАСКАМИ - 60 ЛЕТ
нага ( “Рсссннг-клуб С ан тан 
дер "), левый край - Э м ил и о  
А л о н со  (" М а д р и д  ф у т б о л -  
клуб").

Вес они играли за сборную  
Испании.

С о ст а в  т б и л и с с к о г о  
“Д инам о”: вратарь - Александр  
Д ор охов , правый защ итник - 
Ш ота Ш авгулидзе, левый за 
щитник - Георгий Чумбуридзе, 
правый полузащитник - Григо
рий Гагуа, центр полузащиты - 
М ихаил Минаев, левый полу
защитник - Владимир Д ж орбе- 
надзе, правый край - Тенгиз Га- 
вашели. правый полусредний - 
М ихаил Бердзенишвнли, центр 
нападения - Борис П айчадзе, 
левый полусредний - Владимир 
Бердзениш внли, левый край
ний - М ихаил Асламазов, тре
нер команды - А .А .С околов.

24 июля в 5 часов 45 минут  
команды вышли на поле. После 
торжественной части и привет
ствий в 6 часов судья всесою з
ной категории Щ елчков д а л  
свисток. Борис Пайчадзе ввел 
мяч в игру. Первый мяч в во
рота тбилисцев был забит на 
35-й м инуте первого  тайм а. 
Заби л  его  Л ангара. На 43-й  
минуте второго тайма с у г л о 
вого А лонсо забил второй мяч. 
Игра так и закончилась - 2:0 в 
пользу гостей.

Вторая игра состоялась 30 
июля.

В первом тайм е в ворота  
сборной Грузии (так на этот раз 
называли команду "Динамо") 
бы ли заби ты  три м яч а. Их 
за б и л и  Л ари иага. А л о н со  и 
Л ангара. Во втором тайме Бо
рис П айч адзезаоил с пенальти 
одни мяч. Игра закончилась со 
счетом 3:1 в пользу басков.

Н есмотря на проигры ш и, 
как указывали сами баски, тбн- 
. шсское "Динамо” ш ра. ю о  I ча- 
янно, обдуманно, всячески ста
ралось пристроиться к игре  
оасков. Таково было мнение и 
комментаторов.

Рэм ДАВИДОВ

культуры  им ени Л есгаф та). 
Игра закончилась внпчыо - 2:2.

В Киеве игра завершилась со 
счетом - 3:1 в пользу басков.

В Тбилиси футболисты Бас
конии прибыли 21 июля в II 
часов утра поездом. В течение 
первых двух дней они знакоми
лись с городом , провели трени
ровку. 2э июля в летнем театре 
Гофнлэгта в их честь был дан  
больш ой концерт с участием  
лучших артистических сил рес
публики. С л едует  отм етить, 
что ажиотаж вокруг предстоя
щих матчей начался задолго до  
самих игр. К примеру, тренер 
тбилисского ф утбольного оо-  
шества "Л окомотив” К .Крав
ченко говорил: “ Нам отлично 
известны блестящая техника и 
корректная игра баскских фут
болистов. Предстоящ ая встре
ча делает нам честь. Наши фут
болисты еще ни разу не играли 
с иностранными командами, да 
еще с такими сильными и се
рьезными, как команда басков", 
ф утболисты  “Локомотива" и 
"Динамо" выезжали на 12 дней 
в М ахниджаури для трениро
вочного сбора, провели друг с 
другом игры, играли также с 
командами Батуми и Сухуми. 
Кроме того, ком анда тбилис
ского "Динамо" присутствова
ла на всех м атчах в М оскве. 
Н астало 24 июля. Вот состав  
сборной Басконии: вратарь - 
Г р егори о Бласка ("А тлетик  
Бильбао”), правый защитник - 
П едр о А р есу  ( “Б арселона"), 
левы й защ и тн и к  - С сраф ин  
А эд о  ( “Бетиз-Севилья"), пра
вый полузащитник - Л еонардо  
Силаурен ( “Атлетик Бильоао- 
”), центр полузащ иты  - Х осе  
М югуэра ( “Атлетик Бильбао"), 
левый полузащитник - Роберто  
Э чсварр иа ( “А тл ети к  Биль
бао"). правый край - 1 пльермо 
Горостниа ("Атлетик Бп. и»бао" ). 
правый инсайд - Л уис Регейро 
(" М а д р и д  ф у т б о л -к л у б ' ). 
центр-форвард - И сидор Л ан
гара ( “Овнеда футбол-клуб"), 
левый инсайд - Энрико Ларн-

В ап р ел е-и ю н е  1937 года  
ф утбол ьн ая  ком анда басков  
выступила на стадионах в го
родах Европы. Вылетев с рис
ком для жизни из Бильбао, го
рода . окруж енного войсками  
генерала Франко, они предпри
няли турне по Франции. Основ
ной целью ф утоолистов - бас
ков был сбор средств для ж ен
щин и детел, эвакуированных 
из баскских городов, а также 
привлечение внимания общ ест
венности к судьбе героической  
И спании. Х очется отметить.

что первой, кто протянула руку 
помощи беженцам из Испании, 
бы ла Грузия, ее о бщ еств ен 
ность. В’ Грузни, особен н о  в 
Тбилиси, нашли пршог более  
2.000 детей из Испании, 370 че
ловек в зр о сл о г о  населения. 
М ногие из них так и остались 
жить здесь, со временем созда
ли свои семьи. Немало из них 
живут и по настоящее время, 
считая Грузию  своей второй  
родиной.

После вы езда из Испании  
первые четыре матча команда 
басков провела во Франции. Из 
них лишь одна игра заверши
лась ничейным результатом. 
Во всех остальных победу одер
жали баскские футболисты. Из
вестный парижский "Рессинг- 
клуб" дваж ды  потерпел пора
жение. В первый раз со счетом
- 0:3, во второй - 2:3. Чемпион 
Ф раш нш  1937 года "Олнмпнк
- М арсель" проиграла с ещ е  
х у д ш и м  результатом - 2 : 5 .  За
тем баски выступили в Ч ехо
словакии. где провели два мат
ча со сборной Праги, и. хотя 
оба матча были проиграны бас
ками. все же вся чехословацкая 
пресса, как и м н огие .газеты  
разных стран Европы, дала в ы 
с о к у ю  оценку игре испанцев. 
Игра в Польше (Катовицы) за
кончилась п о б ед о й  басков  -
4:3.

Из Польши баски прибыли 
в М о с к в у . 21  июня здесь в при
сутствии 90000 зрителей состо- 
я?1ась их первая игра с москов
ской ком андой "Локомотив" 
Ж елезнодорожники проиграли 
1 : 5 .  Следующая игра состояла
сь с московским "Динамо" и 
закончилась 2:1 в пользу гос
тей.

В игре со  “Спартаком" бас
кой ж дало поражение - 6:2. а 
игра с уси л ен н о й  к ом ан дой  
"Динамо" закончилась со  сче
том 7:4 в пользу басков.

В Л енинграде с басками иг
рала сборная города на Неве (6 
динамовцев, 3 спартаковца и 2 
футболиста из Института физ-

родой Кавказа. Здесь, в го 
рах Кавказа, ощутил он 
свободу скал и водопадов 
и воспел эту свободу. Кис
тью и карандашом создал 
зам ечательную  поэм у о 
Кавказе, о Грузии.

Этери АЛЕКСАНДРИЯ

тью. Ярошенко переносил 
на бумагу пронизанный со 
лнечным лучом воздух и 
изумрудные леса, сереб
ристые реки и голубовато
желтоватые скалы и овра
ги. Созданные им в Грузии 
зарисовки - подлинное у к
рашение русской лиричес
кой пейзажной живописи и

"  — ц,

И снова о дорогахН АЛО Г Н А  
БЕСПЛАТНЫ Е КНИГИ? Дороги в Цалкском районе - это, как везде, проблема. 

Правда, новое руководство ДЭУ проводит определенную 
работу по восстановлению и ремонту дорог, но пока ез
дить по ним практически невозможно. Ясно, плохие до
роги - это большая проблема и для отдела дорожной по
лиции  района, во згл а вл яе м ого  м айором  полиции 
Николаем Балабановым.

Под его руководством дорожные инспектора А. Котов, 
Г. Каречаушев, К. Ягубов , Э. Калайчев и У. Аспанидзе 
регулярно и четко осуществляют контроль за соблюде
нием безопасности и порядка дорожного движения вла
дельцами автомобилей, водителями общественного и 
частного транспорта. Тактично и вежливо обращаются с 
ними, требуют от них соблюдения установленного об
щественного порядка, ведут разъяснительную работу о 
соблюдении безопасности дорожного движения, поряд
ка на трассах, обеспечивают общественный порядок на 
улицах и дорогах, пресекают факты управления транс
портом в нетрезвом состоянии, осуществляют надзор за 
техническим состоянием транспорта и т.д.

В отделе дорожной полиции Цалкского района про
водится инструктаж личного состава, контролируются ра
бота рядового состава, техосмотр, регистрация машин 
и т.д. Однако при всей этой работе имеются проблемы, 
которые требуют разрешения. К примеру, полиция нуж
дается в шинах и запчастях для служебных машин. Хо
зяйственное управление МВД Г рузии, вероятно, должно 
учесть нужды дорожного отдела. Остается надеяться, что 
дорожное движение в Цалка будет безопасным. А это 
зависит и от дорожников, и от полиции.

Д иоген  М ЕЛИКО В  - для “ СГ”

Экономический кризис 
со всей полнотой проявля
ется и в книгоиздатель
ском деле. Одна из при
чин это го  - солидны е 
налоги, внезапно навалив
шиеся на издателей. По
нятно, что без налогов не 
обойтись. Но возникает 
вопрос: верны ли принци
пы налогообложения? И 
кто должен платить налоги 
в полной мере?

Вот что нам удалось вы- 
яснить в издательстве 
“ М ерани", являющимся 
органом Союза писателей 
Грузии, у его генерально
го  д и р е кто р а  Гурама 
Гвердцители.

Каждая книга, вы пус
каемая здесь, облагается 
20-процентным налогом 
на добавленную стоимос
ть, что весьма существен
но повы ш ает цену на 
книги. Учитывая то, что по
тенциальные покупатели 
кни г - интеллигёнция и 
студенты, становится по
нятно, как трудно продает
ся нынче “духовная пища .

К тому же налогами об
лагается даже та часть 
изданий, которая дарится 
библиотекам. Если учесть, 
что "Мерани" в нынешнем 

I году передало библиоте- 
1 кам книги на 6000 лари, то 
I налог на бесплатные книги . 
оборачивается значитель
ной суммой. Не получая от 
реализации книг достаточ
ных средств, издательст
во вынуждено сдавать час- 

I ть своих помещ ений в 
I аренду.
I По словам руководите
л я м и  не раз обращался в 
I Парламент с просьбой 
I пересмотреть некоторые 
I пункты налогообложения.
1 Но наверху пришли к та- 
I ком у заклю чению : раз 
I производство не оправды- 
I вает себя, его нужно пре- 
I кратить (?!)... К сожале- 
I нию, не берется в расчет 

то, что "Мерани" на про- 
| тяжении многих лет спо- 
I собствовало пропаганде 
I грузинской классической 
I литературы, выявлению 
I молодых талантов, популя- 
I ризации лучших образцов 
I русской и мировой лите- 
I ратуры, знакомству зару- 
I бежных читателей с про- 
I изведениями грузинской 
I литературы.

Уже с 80-х годов "Ме- 
I рани" существует почти 
I что без государственных 
I дотаций. Помощь от госу- 
I дарства выразилась в со- 
I здании компьютерного от- 
I дела, покрывающего все- 
I го лишь 10 процентов от 
I необходимых затрат.
1 В свою очередь, изда- 
I тельство выполняет госу
д а р с тв е н н ы е  заказы. К 
I примеру^ в прошлом году 
I к юбилейным датам был 
I издан ряд произведений.
I Все названные пробле- 
I мы способствовали значи- 
I тельному сокращению ко- 
I личества наименований 
I  изданий, снижению их ти-

9.00,12.00.15.00.18.00.21.00, 
0.00 - Вести. 9.45 - Лукоморье. 
9.50.18.55 - Посмотри на себя. 
10.00 - Православный кален
дарь. 10.05, 17.25 - "Клубнич
ка" . Сериал. 10.35 - Бесконечное 
путешествие. 11.10 - “Санта- 
Барбара". Сериал. 12.15,17.15- 
Телемагазин. 12.30 - Красная 
книга. 13.00- “Моя жизнь'А'Э-я 
серия. 14.10- “Путешествие к за
океанским алкоголикам ". 
Фильм 8-й. 14.30 - Мультфильм 
"Про Сидорова Вову". 14.40 - 
Ретро-шлягер. 14.55 - Магазин 
недвижимости. 1525 -Телетеатр. 
И. Бунин. "В Париже”. 16.05 - 
“Неизвестные люди России” . 
Фильм 2-й. 16.45 - На пороге 
века. 17.10-Деловой автограф. 
18.20 -Там-там новости. 19.10 - 
Люди, деньги, жизнь... 19.40. 
1.45 - Товары-почтой. 20.00 - 
"С анта-Б арбар а" . С ериал. 
21.35 - Добрый вечер. 22.10 - 
Х уд. фильм “А если это лю 
бовь?” 0.35 - Арена для сенса
ций. "Проклятие Леонида Анд
реева" . 1.05 - Эх. дороги!

незнакомыми людьми, ина
че неизбежны конфликты.

СТРЕЛЕЦ
(23 . 11- 21 . 12)

У спеш ны м и будут 
поездки, основной целью 
которых станет получение 
дохода. Истинные друзья 
дадут своевременный со
вет, дружеская встреча до
ставит вам удовольствие. 
Проявится склонность к 
необдуманным поступкам. 
Необходим контроль за 
своими действиями в об
щ ении с незнаком ы м и 
людьми, и успех вам обес
печен.

КОЗЕРОГ
(2 2 . 12 - 2 0 .01 )

Опасайтесь стать жер
твой финансового мошен
ничества, не исключены 
неприятности, связанные с 
этим. Обстоятельства в той 
же мере влияют на вас, в 
какой вы сами влияете на 
обстоятельства. Примите к 
сведению советы друзей, 
сегодня вам приятно об
щество друзей. Не возла
гайте больших надежд на 
сегодняшний день.

ВОДОЛЕЙ
(21 . 01 - 19 .02 )

Возможна некоторая не
решительность - трудно сде
лать только первый шаг, еще 
один шаг - с него-то все и 
начинается заноео. В целом 
характерен общий подъем 
настроения, это может ска
заться на окружающих вас 
людях. Удастся несколько из
менить свое материальное 
положение. Общение с дру
зьями позволит вам скинуть 
накопившийся груз усталос
ти, не забывайте о том, что 
дружба - это истинная цен
ность.

РЫБЫ
(20 .02-20 .03 )

Остерегайтесь неуемного 
оптимизма, что может оказа
ть некоторое влияние на от
ношение к вам окружающих. 
Излишнее желание быть 
первым не принесет выгоды, 
проявите сдержанность, фа
мильярность недопустима. 
По возможности, посвятите 
день занятиям с_детъми. Уде
лите внимание благоустрой
ству своего жилища. *

24 июля
ОВЕН

(21 .03 - 2 0 . 04 )
Возм ож ны  серьезны е  

травмы во время работ, 
так или иначе связанных с 
п р и го то в л е н и е м  пи щ и .' 
Поступки - плоды помыс
лов. Были разумны помыс
лы - будут хороши поступ
ки. Внимательно отнеси
тесь к анализу поступаю
щей информации - поло
житесь на разум, а не на 
эмоции.

От Ж О ТМ Ы  ( п
ТЕЛЕЦ

(21 . 04 - 21 .05 )
С а м о у тв е р ж д е н и е  и 

стремление к деш евому 
а втор и тету  м о гут  стать 
причиной  значительны х 
денежных трат, не исклю
чены финансовые потери. 
Смело заключайте се год 
ня договора - представит
ся возможность устроить 
свои проф ессиональные 
дела по собственному ус
мотрению . М ож ет пр ед 
ставиться случай на полу
чение неожиданного по; 
дарка или материальной 
помощи.

БЛИЗНЕЦЫ
(22 .05 - 21 .06 )

На пользу пойдет сегод
ня потребление большого 
количества жидкости, осо
бенно соков. И помните: 
здоровье - ваше главное 
богатство. Возможны не
ожиданные перепады на
строения, следствием это
го может стать изменение 
отношения к вам близких 
людей. В общ ении вы се 
годня почувствуете неко
торую скованность.

РАК
(22 .06 - 23 . 07 )

Есть опасность повреж
дения или утраты домаш 
него имущ ества. Велика 
вероятность того, что с е 
годня вам придется см и
риться с потерей некото
рой суммы, воздержитесь 
от ненужных приобрете 
ний. Вероятны любовные 
приключения, подарки от 
любимого человека. Опа

са й те сь  обольщений.
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